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В ожидании 
чемпионата

 Газета в газете
Как приемной маме найти «своего» ребенка, сколько бумаг  
надо собрать и к каким неожиданностям психологического свойства 
быть готовой? Об этом – реальная история из жизни кемеровчанки 
Татьяны. Также в выпуске – когда в междугородних автобусах  
станет чище и вопросы о том, как подтвердить стаж при оформлении 
пенсии, если документы утеряны или содержат ошибки.

Дневник искусств
Говорят, славянский акцент сохраняется в речи дольше всего. 
Кемеровский театр для детей и молодежи  
вместе с писательницей-эмигранткой Мариной Палей  
размышляют, зависит ли взаимопонимание от этого акцента. 
Продолжить дискуссию зрители смогут на рассвете 17 июня,  
после «Ночи в театре».
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Накануне лесные по-
жары были зафикси-

рованы в Беловском лес-
ничестве на площади 4 га, 
в Тисульском лесничестве 
– на 3 га, а также в Ташта-
гольском районе – на 0,8 
га. Кстати, там его туши-
ли с применением новых 
технологий – с земли и с 
воздуха.

Возгорание лесного 
массива произошло вбли-
зи п. Мрассу. Точное мес-
то пожара специалисты 
определили с помощью 
авиации. Туда сразу де-
сантировались парашю-
тисты - пожарные «Агент-
ства по защите населения 
и территории Кемеровс-
кой области». Им на по-
мощь пришла мобильная 
группа пожаротушения 
Таштагольского лесничес-
тва и лесхоза.

В это время вертолет 
Ми-8 для тушения огня 
около 20 раз наполнял 
водосливное устройство 
и сливал воду в очаг воз-
горания. Благодаря быс-
трому реагированию 
площадь пожара оказа-
лась чрезвычайно низкой 
– всего 0,8 гектара. По 
словам специалиста де-
партамента лесного ком-
плекса Татьяны Ярцевой, 
этот случай – первый в 

этом году,   когда водо-
сливное устройство при-
шлось использовать в 
условиях реального по-
жара, а не на учениях. К 
слову, в очаге пожара 
находились буреломные 
поваленные кедры, кото-
рые тлели в 30-градус-
ную жару, что создавало 
опасность возникнове-
ния верхового пожара. 
Источник воды находил-
ся в 2 км вниз по горному 
склону. Поэтому приме-
нение водосливного уст-
ройства значительно об-
легчило задачу лесных 
пожарных. 

Между теМ

для мониторинга 
пожарной обстановки 
и тушения лесных по-
жаров в области было 
создано 40 бригад, ос-
нащенных противопо-
жарной техникой и 
оборудованием. Помо-
гает видеооборудова-
ние - 17 камер слежения 
за лесными пожарами, 
которые установлены 
на вышках сотовых 
операторов. 

Оксана  
ПАНАРИНА.

При проведении работ 
полностью заменены 

системы электро-, тепло- 
и водоснабжения, замене-
на сантехника, выполнены 
отделочные работы внут-
ри помещений. В санитар-

ных комнатах заменена 
система вентиляции. От-
ремонтировано и поме-
щение для раздачи пищи, 
также здесь установлена 
новая мойка, удобный 
водонагреватель.

Во всех медицинских 
помещениях теперь име-
ются бактерицидные облу-
чатели-рециркуляторы се-
рии «ДЕЗАР» - приборы 
для экологичной и безопас-
ной дезинфекции воздуха в 
присутствии людей. 

Учитывая специфику 
деятельности (лечение брон-
холегочных заболеваний), 
отделение оснащено совре-
менным кислородопрово-
дом и дополнительным ме-
дицинским оборудованием 
– стационарным небулайзе-
ром, 10 индивидуальными 
концентраторами кислоро-
да и 20 увлажнителями кис-
лорода. 

На ремонт и оснаще-
ние из городского бюдже-
та было выделено 11,35 
млн. руб. Кроме того, до-
полнительно планируется 
выделить 1,3 млн. руб. 
(бюджет города) на орга-
низацию в пульмонологи-
ческом отделении лабора-
тории сна.

Валентина АКИМОВА.
Фото Федора Баранова.

Вчера губернатор 
А.Г.Тулеев высказал личное 
возмущение решением 
суда освободить условно-
досрочно из мест лишения 
свободы Ольгу Шпагину - 
виновницу «громкого» ДТП 
в Новокузнецке,  
в результате которого 
в 2009 году  под колесами 
автомобиля оказались 
трехлетние близнецы  
Даша и Саша Москаленко. 
Даша  тогда погибла,  
а Саша был крайне  
тяжело травмирован.  
Ольга Шпагина,  
как рассказал «Кузбасс»  
во вчерашнем номере 
газеты,  досрочно 
освобождена, не отсидев  
в колонии-поселении №2  
в Чебулинском районе  
и половины срока. 

«Да, я понимаю, что не имею 
права вмешиваться в судебный 
процесс, но как человек, гражда-
нин глубоко возмущен происшед-
шим, - отметил губернатор. - У 
меня создается впечатление, что 
суд не понимает, что такое потеря 
ребенка. Как будто у них нет де-
тей». 

А.Г.Тулеев выделил вчера се-
мье Москаленко 100 тыс. рублей 
материальной помощи. Губерна-
тор также предложил семье об-
жаловать решение об условно-
д о с р о ч н о м  о с в о б о ж д е н и и  
О.Шпагиной в Верховный  суд. Все 
юридические расходы будут ком-
п е н с и р о в а н ы ,  п о д ч е р к н у л 
А.Г.Тулеев. 

Ранее, после трагического 
ДТП, губернатор уже оказывал 
родителям погибшей Даши мате-
риальную помощь, а в 2011 году 
выделял деньги на лечение пост-
радавшего Саши.

курьер
безопасность

медицина

возвращаясь к напечатанному

«Легкие» 
изменения
Вчера состоялось открытие 
пульмонологического отделения МБУЗ 
«Городская клиническая больница №3  
им. М.А. Подгорбунского» после капитального 
ремонта.

Условная свобода Пожар: 
земля-воздух 
В Кемеровской области пройден пик 
весеннего пожароопасного сезона -  
об этом сообщили в департаменте лесного 
комплекса. Тем не менее  в связи с жарой 
по-прежнему пока сохраняется 4-й класс 
пожарной опасности.  
В наших условиях - максимальный. 

üА. Г. тулеев направил главам 
городов и районов телеграмму с 
требованием активизировать 
работу по предоставлению мно-
годетным семьям бесплатных 
земельных участков. участки 
многодетным семьям должны 
предоставляться в районах с су-
ществующей инфраструктурой. 
Случаи спекуляции удобными 
участками должны быть исклю-
чены.
üВ Китае спустили на воду 

буксир, получивший имя «Куз-
басс».
üНа благоустройство Бере-

зовского выделено 70 млн рублей.
üВ тяжинском районе от-

крылось 24 лагеря дневного пребы-
вания для школьников.
ü280 предприятий торговли 

принимают участие в областной 
акции по подготовке школьников 
к выпускному балу.
üЗа 5 месяцев 2012 года в Куз-

бассе появилось более 2,5 тысячи 
дополнительных мест для до-
школьников.

Водные 
процедуры
Вчера А.Г.Тулеев 
направил 
телеграммы 
главам городов  
и районов  
с требованием 
принять все меры  
для обеспечения 
людей водой.

В связи с жаркой по-
годой в Кузбассе наблю-
дается стремительное 
падение уровня воды в 
реках, скважинах и ко-
лодцах. В некоторых 
территориях воды не 
хватает не только на 
полив приусадебных 
участков, но и на перво-
очередные нужды лю-
дей. 

Для немедленного 
решения проблемы гу-
бернатор договорился с 
руководством МЧС по 
Кемеровской области о 
завозе воды на террито-
рии противопожарным 
транспортом. 

Задача глав - в крат-
чайшие сроки сформи-
ровать заявки и пере-
дать их в МЧС. Он так-
же обратился к главам 
городов и районов с 
просьбой самим изыс-
кать все резервы техни-
ки и привлечь к этому 
собственников компа-
ний, работающих на 
территории муниципа-
литетов. 

В первую очередь 
губернатор поручил 
завозить воду в терри-
тории, расположенные 
вдали от рек и откры-
тых водоемов.    

официально

телеграмма

статистика 

Всего с начала пожароопасного сезона на тер-
ритории области возникло 228 лесных пожаров на 
общей площади 876,8 га. В 2011 году на этот же 
период - 168 лесных пожаров  на площади 673,1 га.  
В этом году практически все очаги ликвидированы 
оперативно в первые сутки возгорания. Крупные 
и верховые пожары в области не допущены. Первый 
лесной пожар в 2012 году зарегистрирован  7 апреля, 
на 10 дней раньше, чем в прошлом году.  

7 июня 2012 г.

Разбила стекло  
и вылезла  
через окно -  
так началась 
первая 
самостоятельная 
прогулка 
трёхлетней 
прокопчанки.  
А закончилась   
в отделе полиции 
«Рудничный».  
Не прошло и 
недели,  кроху 
вновь увидели 
идущей по 
обочине дороги 
в районе посёлка 
Высокий.

Не обратить внимание 
на ребёнка, который 

ранним утром в одиночку 
прогуливается вдоль обо-
чины дороги, невозмож-
но. Поэтому водитель 
«легковушки»,  увидев 
девочку, остановился и 
вызвал сотрудников по-
лиции. 

Инспекторы по делам 
несовершеннолетних узна-
ли путешественницу и 
вернули домой. Оказалось, 
отец девочки погиб. Её и 
старшую сестру воспиты-

вает одна мама. Так как 
пенсии по утере кормиль-
ца не хватает, женщина 
вынуждена подрабатывать 
по ночам сторожем в од-
ном из магазинов. Време-
ни на воспитание дочерей, 
как объяснила она, нет. 
Малышку она обычно ос-
тавляла со старшей сест-
рой. Однажды оставила с 
подругой. Оттуда девочка 
и удрала впервые, выско-
чив через окно. 

Последний побег доче-
ри для матери стал ещё 

неожиданнее, потому что 
женщина спала на одной 
кровати с детьми, а когда 
проснулись - младшей 
недосчитались. Оказалось, 
не было ещё семи утра, 
когда малышка самостоя-
тельно пододвинула табу-
ретку к двери, открыла 
замок и была такова. 

Сейчас инспекторы 
ПДН и психологи пыта-

ются выяснить, почему 
девочка решилась в оди-
ночку уйти из дома. Один 
раз называют случайнос-
тью, два - совпадением. А 
третий раз – закономер-
ностью, а для мамы это 
будет чревато лишением 
родительских прав. 

Анастасия  
УЛАНОВА. 
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Дважды  
сбежавшая

КоММеНтАрий СПециАлиСтА
- у маленьких детей нет проблем, есть про-

блемы у их родителей, которые закрывают 
глаза на то, что происходит с их чадами, - гово-
рит заведующая отделением прокопьевского 
психолого-педагогического центра ольга Манце-
вич. - К счастью, девочка осталась невредимой. 
однако недосмотр, попустительство и вседоз-
воленность могут обернуться трагедией.   
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Вчера в Кемерове 
«маршрутка» 
врезалась  
в пассажирский 
автобус-
«гармошку».  
Есть пострадавшие. 

ДТП произошло в 
одиннадцатом часу дня 
около остановки «Улица 
Крамского», на подъезде 
к Кузбасскому мосту со 
стороны правого берега.  
По предварительной вер-
сии, водитель пассажир-
ского автобуса №182э, 
двигавшегося с шахты 
им. Волкова на вокзал, 
остановился по сигналу 
светофора. И в момент, 
когда начал трогаться с 
места, в автобус вреза-
лось маршрутное такси 
№ 127.

Удар был мощным. 
Всю заднюю часть автобу-
са разнесло на мелкие 
части. Понятно, помяло 
переднюю часть «марш-
рутки», разбиты почти все 

окна. После аварии фраг-
менты деталей и осколки 
убирали с проезжей части 
с помощью пожарных 
машин – под напором 
воды. На дороге образова-
лась большая пробка, дви-
жение было практически 
парализовано. 

- Хорошо, что в салоне 
было мало людей: всего 
около 10 человек  плюс 
кондуктор, - рассказал 
водитель 182-го экспресса 
Геннадий Меновщиков. – 
Слава Богу, никто не пос-
традал. Правда, напуга-
лись… 

В «маршрутке» же еха-
ли более 20 человек: по 
предварительным дан-
ным, семеро получили 
различные травмы,  двое 
госпитализированы.  Де-
тей в «пазике» не было. 

Сам водитель тоже пост-
радал: врачи на месте об-
работали ему резаные 
раны руки. 

К слову, это уже тре-
тья авария в Кузбассе с 
участием пассажирского 
транспорта за последние 
дни. Так, в минувшее 
воскресенье на трассе 
Кемерово-Яшкино стол-
кнулись два внедорожни-
ка и пассажирский авто-
бус. Обошлось без жертв. 
А в понедельник в Меж-
дуреченске произошло 
ДТП с участием автобуса 
и грузовика. В результате 
аварии 7 человек травми-
рованы, в том числе двое 
детей. 

Алена  
ФЕДОТОВА. 

Фото 
 Фёдора Баранова.

В канун своего 30-ле-
тия «Библиотека на 

Весенней» в Кемерове  
открыла оригинальное  
летнее кафе.

Прямо перед библио-
текой на улице сотрудни-
ки устроили летний чи-
тальный зал. Красивый 
тент, пластиковые столы, 
стулья, стеллажи, офор-
мленные выставки, под-
борки-завлекалочки - 
каждый вторник и чет-
верг, если стоит хорошая 
погода, библиотека выхо-
дит «в гуляющий народ». 
Особым интересом поль-

зуется «читающая ска-
мейка», на которой прос-
то выложены книги с 
«разрешительным» текс-
том: «Если тебе понрави-
лась эта книга, можешь 
взять  её  домой» или 
«Если понравилось, при-
ходи в библиотеку». 

- Люди от неожидан-
ности берут книги, - гово-
рит Светлана Поздняко-
ва, заведующая библио-
текой на Весенней.  - Их 
практически не возвра-
щают, но в библиотеку 
записываются. И узнают 
много нового. Например, 
много людей вообще не 
знакомы с периодикой, 
не знают, какие журналы 
выходят.  Потому что 
только «глянец» видят, а 
ведь выходит масса насто-
ящих журналов: геогра-
фические, военно-исто-
рические, «Техника –мо-
лодежи» до сих пор поль-
зуется популярностью. 

Евгения  
РАЙНЕШ. 

А на следующий день, 
10 июля, Малкин приедет 
в Кемерово и привезет с 
собой чемпионский ку-
бок, который сборная 
России выиграла на про-
шедшем чемпионате 

мира в  Финляндии и 
Швеции. Престижный 
трофей в течение дня 
будет выставлен на пло-
щади Советов. 

Этот визит стал воз-
можным благодаря гу-

бернатору Кемеровской 
области Аману Тулееву, 
пригласившему Малкина 
в Кузбасс.

Сергей  
СПИЦЫН.

Произошло это неподалеку от  
с. Тоз (в районе г. Мыски). Ры-

баки поспорили из-за «подкорм-
ленного места», которое каждая 
компания считала своим. Правда, 
одни заняли его раньше, а другие 
приехали  позднее. Уступать никто 
не хотел. Слово за слово — и пере-
палка разгоряченных мужчин пе-
реросла в драку. В ходе ожесточен-
ной потасовки один из рыбаков 
схватился за свое охотничье ружье 
и выстрелил. Его противник полу-
чил смертельное ранение в грудь. 
После этого всем было уже не до 
рыбалки…

По словам официального пред-
ставителя регионального Следс-
твенного комитета Надежды Ана-
ньевой, по факту убийства возбуж-
дено уголовное дело. Выясняются 
обстоятельства преступления, уста-
навливаются и допрашиваются все 
участники конфликта (часть из них 
— жители Новокузнецка).  Установ-
лен и вероятный стрелок: в настоя-
щее время с сотрясением мозга он 
находится в больнице.  Официаль-
ного обвинения в совершении пре-
ступления ему не предъявлено, 
пока он проходит по делу как по-
дозреваемый. 

 происшествие акция

визит

криминал

«Маршрутка» -  
в «гармошку»

Читальное 
кафе под 
летним небом

Два дня эксклюзива
9 июля в Новокузнецке ожидается приезд чемпиона мира по хоккею  
с шайбой и нападающего клуба НХЛ «Питтсбург Пингвинз» Евгения 
Малкина. В южной столице Кузбасса Евгений сыграет в выставочном матче.

Рыбалка на крови
Продолжается расследование конфликта между 
двумя компаниями рыбаков в верховьях реки  
Мрас-Су, закончившегося убийством. 

курьер

надзор

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

кстати 

Помещение библиотеки на Весенней - одно из са-
мых «читально-исторических» мест в городе. дело в 
том, что с 1954 года в нем располагалась областная 
библиотека, которая затем переехала на площадь 
Волкова. После этого здесь базировалась библиотека 
имени Гоголя, которая впоследствии переехала на 
бульварное кольцо. В помещении открылся филиал 
№1 «Гоголевки». Пять лет назад было принято реше-
ние убрать скучные номерные названия филиалов  и 
каждому из них дать нормальное имя. так появилась 
«Библиотека на Весенней». 

7 июня 2012 г.
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Восход 3.36  Заход 20.52   Долгота дня 17.16

Заход 22.58   Восход 6.53  Посл. четв. 11 июня

Днем переменная об-
лачность, в отдельных 
районах  небольшой 
дождь, гроза, местами 
град, ветер юго-западный 
умеренный, при грозах 
порывы до сильного. Дав-
ление ночью будет падать, 
днем расти, влажность 
существенно не изменит-
ся. Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

8 июня
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди, грозы, ветер юго-западный 5-10 м/с, местами уси-
ление до 15-20 м/с. Температура ночью +11° – +16ºС, 
днем +20° – +25ºС. 

9 июня
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди, грозы,  ветер юго-западный 5-10 м/с, местами уси-
ление до 15-20 м/с. Температура ночью +10° – +15ºС, 
днем +22° – +27, местами до +32ºС.

день ночь
Кемерово +24 – +26 +11 - +13
Новокузнецк +24 – +26 +10 - +12
Мариинск +25 – +27 +11 - +13
Л.-Кузнецкий +25 – +27 +12 - +14
Таштагол +24 – +26 +10 - +12

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

теМ ВреМеНеМ
4 июня 2012 года в русле реки ини 

неподалеку от деревни Хмелево ле-
нинск-Кузнецкого района обнаруже-
но тело 81-летнего жителя соседней 
деревни егозово, который накануне 
ушел на рыбалку, с множественны-
ми переломами ребер и другими те-
лесными повреждениями,.

Когда к заранее оговоренному 
сроку дедушка не вернулся домой, 
обеспокоенные родственники по-
началу пытались найти его сами. 
Но не получилось, обратились в 
полицию. Полицейские нашли 
старика убитым примерно в том 
месте, где он всегда ловил рыбу. 
Неподалеку оперативники обна-
ружили сломанное удилище со 
смотанными снастями…

Как рассказал заместитель 
руководителя ленинск-Кузнецко-
го межрайонного следственного 
отдела Следственного комитета 
по Кемеровской области Станис-
лав ерохин, по факту убийства 
возбуждено уголовное дело. В 
числе основных версий — конф-
ликт с кем-то из рыбаков или 
местных жителей. 

Владимир ДМИТРИЕВ.

Под носом  
у администрации 
В Осинниках 
обнаружен 
подпольный зал 
игровых автоматов

Вчера в Осинниках, в непос-
редственной близости от админис-
трации города, «под носом» у мэра 
Петра Петровича Дочева, обнару-
жен зал игровых автоматов, кото-
рый не заметить муниципалитету 
было невозможно. И это несмотря 
на требование губернатора уси-
лить борьбу с нелегальным бизне-
сом. 

«Создается впечатление, - отме-
тил А.Г.Тулеев, - что, видимо, чи-
новники администрации Осинни-
ков преследуют личные интересы 
в этом нелегальном бизнесе». 

Вчера губернатор передал ма-
териалы по данному факту в пра-
в о о х р а н и т е л ь н ы е  о р г а н ы . 
А.Г.Тулеев также подчеркнул, что 
глава горадминистрации не ведет 
борьбу с коррупцией, забыл о су-
ществовании этой проблемы. Как 
получается, «муниципалитет пот-
ворствует незаконному игорному 
бизнесу». Соответствующие выво-
ды будут сделаны, сказал губерна-
тор, обращаясь к П.П.Дочеву.
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ДУМЕНКО.

На стендах в Новокуз-
нецке, конечно, не 

уголь (его на выставках не 
продают), а все для его 
добычи. От мощных очист-
ных и проходческих ком-
плексов до спецодежды. 
Так что, «Майнинг», как в 
обиходе называют между-
народный форум «Уголь и 
майнинг», это своего рода 
выставка достижений тех-
ники и технологий для 
угля. В этом году вроде бы 
все обычно: привычные 
огромные комплексы и 
шины для самосвалов, со-
седствующие с незримы-
ми технологиями бурения 
скважин или обогащения 
угля. Разве что, как сооб-
щили устроители выстав-
ки, экспонентов по сравне-
нию с прошлым летом 
прибавилось. Не могло не 
прибавиться. Сегодня у 
выставочной компании 
«Кузбасская ярмарка» есть 
«свое» место для проведе-
ния столь масштабных 
мероприятий. Площадки 
теперь хватает всем же-
лающим. Автомобильных 
пробок, впрочем, в Ново-
кузнецке это добавило, но, 
это по нашим временам 
лишь подтверждение важ-
ности события.

Выставку сравнили с 
ЕВРО-2012 сами участни-
ки. Мол, Европа в ожида-
нии грандиозного шоу. 
Ровно так же, как в ожида-
нии того, что будет проис-
ходить на угольном рынке 
в этом году. От этого, при 
всем  уважении к деньгам, 
крутящимся вокруг фут-
бола, и человеческим эмо-
циям, зависит гораздо 
больше. Порой благопо-
лучие целых стран. А 
здесь, как заметил «Куз-
бассу» руководитель од-
ной из делегаций, которая 
привезла на выставку не-
сколько новинок техноло-
гического оборудования, 
возможны различные сце-
нарии. Так что эмоций 
нынче на угольном поле 
нисколько не меньше, чем 
на футбольном. Все пото-
му, что уже несколько 
месяцев угольный рынок 
идет вниз. И угрожающи-

В ожидании 
чемпионата

В чем разница между стартующими  
в эту пятницу играми ЕВРО-2012 и выставкой  
«Уголь и майнинг России-2012», открывшейся 
во вторник в Новокузнецке? Пожалуй, только 
в периодичности. По крайней мере, участники 
главной угольной выставки России в эти дни 
обсуждали только две темы – уголь и футбол. 
И можно было еще поспорить, в какой из них 
накал страстей сильней. Ведь футбол хоть  
и велик, но он спорт, а уголь для нескольких 
тысяч человек, приехавших в Новокузнецк, 
целая жизнь. Которая в последнее время  
в очередной раз дала повод для волнений.

ми темпами. Цены падают 
на 30-40% в зависимости от 
марки угля. Некоторые уже 
заговорили о начале нового 
кризисного витка. А едини-
цы предупреждают, что в 
этот раз все может быть 
даже хуже, чем в 2008-2009 
годах, потому что пробле-
мы идут от Европы. «Тогда 
нам Европа помогала. Экс-
порт был надежным источ-
ником денежных поступле-
ний. Теперь проблемы вез-
де. Капитализм в кризисе 
перепроизводства. От него 
ничего хорошего ждать 
некому».

Глава крупного украин-
ского объединения, демон-
стрировавший новый ком-
плекс для отработки тон-
ких и средних по мощности 
угольных пластов, заметил, 
что в этом году некоторые  
угольные компании уже 
начали сокращать инвест-
программы. Подтвержда-
ют это и кузбасские маши-
ностроители. Часть уголь-
щиков уже говорят о пере-
носе сроков подписания 
контрактов на поставку 
оборудования. Даже самые 
крупные мировые корпо-
рации, которые не слиш-
ком пострадали от про-

шлого кризиса, ожидают 
некоторого снижения объе-
мов рынка или, как мини-
мум, падения темпов роста 
заказов на новое оборудо-
вание. В последние два года 
после провала 2008-2009 
годов, признались «Кузбас-
су» представители британ-
ской и чешской корпора-
ций, наблюдался подъем 
инвестиционной активно-
сти угольных компаний. 
Сегодня «в воздухе чувству-
ется напряжение и осто-
рожность в принятии ре-
шений». Представитель 
российского филиала аме-
риканской компании, зна-
комой Кузбассу по постав-
кам оборудования для обо-
гатительных фабрик, рас-
сказывая о своих впечатле-
ниях от поездки в Америку, 
добавил, что такое сегодня 
происходит и в Штатах.

Как все повернется в 
этот раз для Кузбасса, по 
таким косвенным доказа-
тельствам угольных про-
блем сказать сложно. Цены 
на топливо падают, рынок 
сужается, расходы растут 
(никто же не остановит 
цены на ГСМ, взрывчатку, 
железнодорожные тарифы 
и пр.). Финансовая отчет-

ность компаний переводит 
это все в цифры. У уголь-
щиков снижается прибыль. 
За этим, как правило, сле-
дует снижение налогов. И 
это уже касается всех нас. А 
раз так, то нас всех должно 
волновать главное. Готовы 
ли угольщики и связанные 
с ними те же машино-
строители к возможным 
проблемам?

Судя по тому, что они 
демонстрировали на вы-
ставке, готовы лучше, чем 
четыре года назад. Юрмаш, 
например, впервые само-
стоятельно – «от и до» - сде-
лал добычной комбайн. И 
неважно, какой будет его 
судьба на рынке. Просто 
нужно себе представить, 
что еще года три назад за-
вод не смог бы это сделать. 
Комплекс – это не просто 
«железки». Это еще и авто-
матика. А тогда на Юрма-
ше даже не было подразде-
ления, способного сделать 
для комплекса систему 
управления. Или взять Ан-
жеромаш. Здесь нашли 
выход для тех угольщиков, 
которые нуждались в более 
надежных ленточных кон-
вейерах – разработали спе-
циальный узел (телескопи-

ческую станцию) конвейе-
ра, которая позволяет сни-
жать риск разрыва ленты. 

В принципе, у каждого 
производителя сегодня есть 
чем ответить не только на 
вызовы рынка, но и на пред-
ложения конкурентов. При-
чем определять выбор по-
требителя далеко не всегда 
будет цена. Техника и обо-
рудование для добычи и 
переработки угля все боль-
ше напоминают обычные 
автомобили. Как люди вы-
бирают машину? Все чаще 
не просто по принципу «на 
что хватает денег». Стои-
мость запчастей, обслужи-
вания, страховки, расход 
топлива – все имеет значе-
ние. Так же и угольщики 
выбирают оборудование. 
Предпочтение, как уверяют 
машиностроители, отдает-
ся тем, кто может предло-
жить оптимальное соотно-
шение стоимости, произво-
дительности, цены обслу-
живания. Пересчет затрат 
идет на тонну добытого 
угля. Считает компания, 
что такая цена ее устраива-
ет, берет оборудование. Нет 
- ищет другое. К слову, этот 
принцип – одно из доказа-
тельств того, что и угольщи-

ки тоже делают выводы из 
случившегося в 2008 году. 
Не может не радовать и 
другое обстоятельство. По 
словам разработчиков 
проектов строительства 
обогатительных фабрик, 
угольщики не отказывают-
ся от планов строительства 
новых обогатительных 
мощностей. «Сегодняш-
няя ситуация на рынке 
примечательна тем, что 
продается топливо реаль-
но высокого качества. Эта 
тенденция будет только 
укрепляться. Поэтому во-
лей-волей все повернутся 
к новому качеству угля», - 
уверен представитель 
крупной инжиниринговой 
компании.

…Угольная выставка 
закончится в пятницу, ко-
гда начнется ЕВРО-2012. 
Кто-то уедет из Новокуз-
нецка с новыми контракта-
ми, кто-то – с договоренно-
стями заключить договор, 
кто-то просто с информа-
цией о новинках, способах 
решения их проблемы. 
Поболеют чуть меньше 
месяца футболом. А по-
том – за работу. Для того 
чтобы взять свой «кубок» 
до новой выставки.

Фото Ярослава Беляева.
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портрет явления Алена 
ФЕДОТОВА.

Кто? А главное – 
зачем?

Сейчас у большинства 
людей есть свои странич-
ки в социальных сетях. 
Здесь они выкладывают 
«луки», объединяются в 
сообщества по интересам, 
обсуждают волнующие 
темы, общаются. И уж 
точно никому не прихо-
дит в голову, что в ка-
кой-то момент их начнут 
атаковать, поэтому зара-
нее подготовиться к обо-
роне, как правило, не по-
лучается. Срабатывает 

эффект неожиданности. 
Пользователям начинают 
посылать непристойные, 
оскорбляющие сообщения. 
Жуткое видео, картинки. 
Издеваются над фотогра-
фиями, а порой и вовсе 
воруют их и размещают, 

как вариант, на приватных 
сайтах. Через Сеть унижа-
ют, словом, устраивают 
настоящую долгоиграю-
щую кибертравлю. Иногда 
своего мучителя жертва 
знает в лицо, иногда под 
маской и чужим логином 

скрывается незнакомый 
человек.

«Социально-сетевой 
терроризм» - явление мно-
гогранное. Киберунижение 
- одно из его распростра-
ненных проявлений. В зоне 
риска чаще всего оказыва-
ются подростки. И самое 
ужасное, что зачастую 
школьники сами пишут 
друг другу разные мерзо-
сти и гадости. Вот пример, 
как говорится, из жизни 
живой. 15-летней ученице 
одной из кемеровских школ 
стали приходить сообще-
ния на страничку «В кон-
такте» от одноклассницы. 
Хотя и сообщением это 
едва можно назвать – мат 
на мате. Тем не менее суть 
вещей все же была понятна: 
давила мучительница на 
то, что якобы ее подруга 
ведет слишком уж бурную 
половую жизнь с ребятами 

из их школы. Понятная 
реакция – при встрече 
жертва попыталась выяс-
нить, в чем причина, на что 
та лишь развела руками – 
мол, страницу взломали – 
пишу не я, а кто-то другой. 
А сообщения приходили 
снова и снова, вызывая сле-
зы, переживания. Перепис-
ку прочитали родители, 
разбираться пришли в шко-
лу, пригласили инспектора 
по делам несовершеннолет-
них. В итоге «террористка» 
созналась, что это она посы-
лала подруге сообщения. 
Потом с ней работал школь-
ный психолог. Выяснилось, 
девочка просто завидовала 
жертве и хотела таким 
«оригинальным» способом 
заявить о себе, свергнуть 
лидера и стать новой звез-
дой класса. 

Что характерно, подоб-
ных примеров множество. 
Как рассказали в главном 
управлении МВД России 
по Кемеровской области, 
«высшая мера» наказания 
для подростков, совершаю-
щих «террор», заключается 
в том, что их ставят на учет 
в полицию, а в отношении 
родителей составляется 
административный прото-
кол. 

Психологи же бьют тре-
вогу. 

- Для несовершеннолет-
него «террориста» вирту-
альная атака - одна из форм 
проявления агрессии, - го-
ворит Надежда Баранова, 
психолог из города Кеме-

рово. – У подростка, кото-
рый пишет всю эту грязь, 
уровень личностной тре-
воги высокий. А такими 
электронными послания-
ми он как бы выбрасывает 
накопившиеся пережива-
ния, отрицательные эмо-
ции. И «террористам», и 
жертвам требуется немед-
ленная помощь, как со 
стороны родителей, так и 
со стороны психолога. 
Откладывать решение во-
проса в долгий ящик – 
большая ошибка. 

Забава как отрава
Атакуют и взрослых 

людей. Иногда дистанци-
онный прессинг заканчи-
вается не только испор-
ченным настроением на 
несколько дней вперед, но 
и нервными срывами, сер-
дечными болезнями. В 
таких ситуациях, если вы 
хотите, чтобы мучитель 
все же ответил за свои 
изощренные методы в 
суде, главное – правильно 
действовать. Во-первых, 
нужно нотариально под-
твердить факт переписки. 
Для этого следует прийти 
к нотариусу вместе с ноут-
буком и показать ему все 
оскорбления и непристой-
ности, которые сыпались 
на вашу страничку. Во-вто-
рых, если вам поплохело 
после такой атаки – бери-
те справку у врача. 

(Окончание  
на 21-й стр.)

Как противостоять 
Кибер- 
унижению?

В последнее время в Рунете 
широкое распространение 
получило явление,  
условно называемое 
«социально-сетевым 
терроризмом». Одна из его 
форм – киберунижение.  
Под угрозу попадают 
активные пользователи 
социальных сетей. Атакуют 
людей разных возрастов  
и профессий. Сегодняшний 
разговор посвящен тому, 
с чего же начинаются эти 
виртуальные гонения и как  
не стать их реальной жертвой. 
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«Кузбасс» за неделю 

Дежурный  
по рубрике –

Игорь АлёхИн.
ialehin@yandex.ru

«Кузбасс»: от четверга до четверга (8-14 июня)

Евгения 
БОлТнЕВА, 
студентка:

- Первое, что привлек-
ло внимание, – обилие 
фотографий. Не картинок 
из Интернета, а настоя-
щих, хороших фото. Мо-
жет быть, и мелочь, но 
посмотреть приятно. И 
лицо героя увидеть инте-
ресно, и кусочек события 
посмотреть можно. 

Радует, что cтало го-
раздо больше тем, инте-
ресных студентам и даже 
школьникам. Например, 
про детскую железную 
дорогу или страничка 
«Творчество» из субботне-
го номера. Думаю, мои 
ровесники с удовольстви-
ем прочитали эти мате-
риалы. При этом «моло-
дежка» нисколько не стес-
няетcя разговоров на серь-
езные темы. Про детские 
сигареты, например. Но 
этот материал, несмотря 
на актуальность, понра-
вился мне меньше дру-
гих.

А вот исключительно 
летние материалы про 
клещей и маленький биз-
нес садоводов очень об-
стоятельны и любопытны. 
Хотя, признаться, цены и 
ассортимент летних рын-
ков меня не слишком ин-
тересовали – привыкла 
только на грязную кар-
тошку у магазинов любо-
ваться.

Очень понравился ма-
териал «Запрет на при-
вычку» – вопросов, почему 
теперь не продадут таб-
летки и кому это надо, 
после прочтения больше 
не возникает. Самое глав-
ное, что доступно объяс-
нили. И почти в каждом 
номере есть такие тесты «о 
наболевшем». Из которых 
можно и все тонкости 
узнать, и совет от специа-
листа получить. Да и по-
думать лишний раз. 

Немного удивилась, 
когда поняла, что в неко-
торых номерах практиче-
ски полностью отсутству-
ют новости за прошедшие 
сутки. «Горячих» тем 
как-то маловато. Конечно, 
сейчас обо всем можно 
узнать на сайте, но Интер-
нет под рукой есть не все-
гда, да и не у всех. 

Вячеслав КАБИн, 
председатель  
Кемеровской областной 
профсоюзной  
организации  
Российского профсоюза 
работников культуры: 

- Из «Курьера» всегда 
узнаю о случившемся в 
области за прошедшие 
сутки. На мой взгляд, 
главная проблема про-
шедшей недели – это про-
блемы с ЖКХ. Кузбассов-
цы задолжали комму-
нальщикам 122 млн. руб-
лей! Рекомендация газеты 
– заключить с управляю-
щей организацией согла-
шение о рассрочке плате-
жей, а не то тебе, товарищ 
должник, могут отклю-
чить воду и свет.

В рубрике «Цифра» 
меня, как бывшего шахтё-
ра, особенно порадовала 
цифра 84,9 млн. рублей, 
выделенных федеральным 
бюджетом на переселение 
из ветхого и аварийного 
жилья в Белове. Это зна-
чит, ещё несколько десят-
ков шахтёрских семей 
переедут из своих «зава-
люшек» в современное, 
цивильное жильё!

Всегда жду материа-
лов по проблемам культу-
ры и искусства от Ольги 
Штраус, главной журна-
листки на культурном 
фронте. Она достойно 
приняла эстафету от сво-
их предшественников – 
профессионалов пера 
Эвелины Суворовой и 
Ильи Ляхова. Но рекомен-
дую меньше пользоваться 
слухами от «околокуль-
турной» тусовки и по-
больше иметь достовер-
ной информации от офи-
циальных органов культу-
ры и искусства. Иногда 
неправильно найденное 
сравнение или глагол мо-
жет стать бомбой замед-
ленного действия для здо-
ровья актёра, режиссера, 
музыканта. 

На мой взгляд, та-
лантливые журналисты 
Оксана Панарина, Гали-
на Бабанакова, Тамара 
М а л ы ш к и н а  с т а л и  в 
«Кузбассе» уже готовыми 
писателями, пора им 
выдавать «на-гора» книги 
из своих материалов. 
Всегда с интересом встре-
чаюсь с ними на страни-
цах газеты.

Не обойдусь без кри-
тики. В «Кузбассе» редок 
голос профсоюзного ак-
тивиста, не видна и дея-
тельность первичных 
профорганизаций по за-
щите интересов членов 
отраслевых профсоюзов 
(а их у нас 28)…

Татьяна ШИПИлОВА.
«Благодатная на распутье»

«В строительстве социальной деревни на-
метился новый, не совсем благоприятный 
поворот… Предполагалось, что в деревне будут 
проживать 15 молодых людей с психофизиче-
скими заболеваниями…»

Валентина АКИМОВА.
«Маркеры «взрослости»

«С какого рубежа следует вести отсчет 
взрослости? С 14, когда наступает уголовная 
ответственность за особо опасные деяния? А 
может, с первого сексуального контакта, кото-
рый разделит его жизнь на «до» и…»

Без рецепта врача в 
аптеке теперь нельзя 
купить лекарства, содер-
жащие кодеин. Спасет ли 
это от «лекарственной» 
наркомании? Что гласит 
зарубежная практика?
«Запрет на привычку»,

«Кузбасс», 01.06.2012.
Жителя Промышлен-

новского района укусил 
клещ, за укол иммуногло-
булина ему предложили 
заплатить 7 тысяч руб-
лей. Но в Кемерове, Ново-
кузнецке, Мариинске, Меж-
дуреченске помощь по-
страдавшим готовы пре-
доставить бесплатно…

 «За свой счет,  
на свой риск?»,

 «Кузбасс», 02.06.2012.
Сергей Мавроди заявил 

о создании новой пирами-
ды – МММ-2012. По дан-
ным судебных приставов, 
задолженность создателя 
МММ перед гражданами 
около 5 млрд рублей…

«МММ: спокойствие 
две недели?»,

«Кузбасс», 25.05.2012.
Сморчки, черемша, па-

поротник-орляк, картош-
ка, редиска… Что и почем 
продают сегодня в Анже-
ро-Судженске, Крапивин-
ском, Тяжине, Кузедееве и 
других территориях?

«Торгуют всем!»,
«Кузбасс», 05.06.2012.
Праздничный обед 

чемпиона – печенье, коп-
ченые говяжьи уши и про-
чие собачьи вкусности. 
Их купила для Тутти за 
победу на всероссийских 
соревнованиях Татьяна 
Пономарева…

«Спаниель Тутти, 
гроза наркодельцов»,

«Кузбасс», 05.06.2012.
По коррупционным 

преступлениям за четыре 
месяца в Кузбассе возбу-
дили 70 уголовных дел. 
Самые частые – исполь-
зование служебного поло-
жения, взяточничество, 
служебные подлоги…

«Взятки облекли  
в форму»,

«Кузбасс», 06.06.2012.

Путеводитель  
по «Кузбассу»

Первый северный
Впрочем, наименова-

ние «ледовый дворец» для 
еще одного спортивного 
сооружения в городе Ке-
мерово немного неточно. 
Главный проектировщик, 
директор творческой ма-
стерской «Кубик» Алек-
сандр Климов предпочи-
тает другое определение:

– Это рядовое трениро-
вочное здание, небольшая 
хоккейная коробка с кат-
ком, где также есть залы 
хореографии, силовой под-
готовки и соответствующая 
инфраструктура для посе-
тителей. Расположение 
комплекса непростое: он не 
на видном месте. Здесь все 
испещрено канализацион-
ными сетями, местность 
болотистая, да и участок 
непросторный. С другой 
стороны, на ФПК нет ни 
одного спортивного объек-
та, поэтому те витражи, 
которыми осуществлена 
внешняя отделка, вполне 
оправданны. Нам хотелось 
сделать что-то запоминаю-
щееся, - объясняет Алек-
сандр Иванович.

Ввод комплекса в экс-
плуатацию (она намечена 
на четвертый квартал ны-
нешнего года) уже само по 
себе запоминающееся со-
бытие. Еще бы, первая 
полноценная закрытая 
коробка для канадского 
хоккея. На севере области 
такой нет. Ближайшее со-
оружение находится в Гра-
мотеино. Ясное дело, что 
осень-зиму в кемеровском 
ДЮСШ №6 по хоккею с 
шайбой и фигурному ка-
танию ожидают с нетерпе-
нием.

- Во-первых, мы полно-
стью уйдем из ледового 
модуля стадиона «Химик», 
- говорит директор ДЮСШ 
№6 Дмитрий Бухша, - 
во-вторых, наконец-то 
сможем провести первые 
нормальные областные и 
сибирские соревнования 
по шайбе и фигурному 
катанию. 

А вот что касается пер-
спектив возвращения про-
фессионального хоккея в 
Кемерово, то они весьма 
неясны. И дело даже не в 
финансовой составляю-
щей возрождения самого 
клуба или небольшого 
количества зрительных 
мест на трибуне (от 350 до 
500 человек. – Прим.авт.).

- Скорее всего, не будет 
у нас профессиональной 
или любительской коман-
ды, - поясняет Дмитрий 
Сергеевич, - лед и так у нас 
будет загружен с 7.00 до 
19.00. И не стоит забывать 
об услугах для населения: 
горожанам мы будем от-
крывать каток по вече-
рам.

НЛО в Новокузнецке
Других строящихся 

спортивных объектов в 
областном центре нет. 
Хотя уже не первый год 
идут разговоры, что из-
вестный кемеровский биз-
несмен и президент ФК 
«Кемерово» Константин 
Яковлев выкупил землю в 
Ленинском районе за быв-
шим кинотеатром «Авро-
ра» для строительства фут-
больного стадиона. Как 
рассказали корреспонден-
ту «Кузбасса» в горадми-
нистрации, в районе пере-
сечения проспекта При-
томский, проспекта Мо-
сковский и  бульвара 
Строителей предусмотре-
на перспективная зона 
размещения физкультур-
но-оздоровительных со-
оружений. Но слухи оста-
ются только слухами.

Зато в Новокузнецке 
появится еще один круп-
ный спорткомплекс. Еще 
в апреле на пресс-конфе-
ренции глава города Вале-
рий Смолего рассказал 
журналистам о строитель-
стве нового льда: «Это бу-
дет суперсовременное со-
оружение на десять тысяч 
человек с дополнительной 
ареной для молодежной 
команды. Внешне здание 
смотрится как две летаю-

щие тарелки». Говоря это, 
градоначальник, по всей 
видимости, ссылается на 
минскую «Чижовку-Аре-
ну», которая имеет схожие 
очертания. Стоимость 
минского объекта (1,8 
млрд рублей) приблизи-
тельно совпадает с заяв-
ленными на пресс-конфе-
ренции цифрами: 1,5 – 2 
миллиарда рублей.

С другой стороны, за-
траты на строительство 
ледовых дворцов клубов 
КХЛ в последние пять лет 
будут повыше: «Арена-
Омск» (вместимость – 
10318 человек) обошлась 
Роману Абрамовичу, по 
разным оценкам, от 2,2 до 
4,5 млрд. руб., а «Уфа-Аре-
на» (8000) оценивается в 2,3 
млрд. рублей.

Первоначально плани-
ровалось, что ледовый 
дворец будет построен в 
районе станции отдыха 
«Водный». Но после обсу-
ждений в администрации 
города и области было 
принято решение при-
смотреться к другим рай-
онам Новокузнецка. На 
данный момент у архитек-
торов имеются варианты в 
Новольинском и Цент-
ральном районах.

Не менее важным пред-
ставляется и другой вопрос: 
смогут ли новокузнечане 
полностью заполнить три-
буны в новой арене? Ведь в 
прошедшем сезоне далеко 
не на всех матчах во Дворце 
спорта кузнецких метал-
лургов был аншлаг. Сред-
няя посещаемость состави-
ла 4828 зрителей при 7,5 
тысячи посадочных мест. 
Однако есть и другое мне-
ние.

- Думаю, если дворец 
будет построен, то зрите-
ли сами в него пойдут, - 
говорит ветеран хоккейно-
го «Металлурга» Геннадий 
Груздев, - и команда заиг-
рает лучше - по-другому и 
быть не может.

Сергей СПИЦЫн.
Фото 

Кирилла Кухмаря.

Лед 
на вес 
зОЛОта

Главный кемеровский 
спортивный 
долгострой  
(с момента закладки 
первого камня 
прошло почти шесть 
лет) постепенно 
приближается  
к своему завершению. 
на днях генеральный 
подрядчик объекта 
«СК Ремстройторг» 
подписал договор  
с компанией  
«нСТ-Москва» 
о поставке 
специального 
оборудования  
для монтажа 
холодильных 
установок. По срокам 
заливка льда на арене 
начнется в августе. 
Пока же в строящемся 
ледовом дворце  
на ФПК, где побывали 
корреспонденты 
«Кузбасса», полным 
ходом идет подвод 
всех коммуникаций 
и начинается 
внутренняя отделка 
помещений. 

стройка
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проблема

Общефедеральная ста-
тистика возвратов де-

тей в детдома, которая 
приводится в комментари-
ях к постановлению прави-
тельства РФ в «Российской 
газете» о внесении измене-
ний в правила усыновле-
ния, просто обескуражива-
ет. Со ссылкой на предсе-
дателя комиссии по соци-
альной политике Обще-
ственной палаты России 
Елену Тополеву говорится, 
что за пять лет в стране в 
семьи было устроено 700 
тысяч детей. Практически 
каждый пятый ребенок 
впоследствии вернулся в 
детский дом. Кузбасские 
специалисты на такую 
статистику просто разво-
дят руками – во всяком 
случае, с возвратами у нас, 
говорят они, дела обстоят 

не так плохо. Если посмот-
реть на цифры, то из обще-
го количества детей-сирот, 
которые находятся сейчас 
под опекой или в прием-
ных семьях (около 12 тыс. 
человек), в среднем еже-
годно в детдома возвраща-
ются около 30 ребятишек. 
Это 0,25%. 

При этом в департамен-
те образования и науки го-
ворят, что зачастую причи-
ны таких возвратов вполне 
объективны: приемные ро-
дители могут тяжело забо-
леть. Был случай, когда 
приемная семья собралась 
переезжать, но ребенок был 
категорически против сме-
ны места жительства.

Во многом, по словам 
специалистов, статистика 
возвратов стала сокращать-
ся благодаря школам при-

емных родителей, которые 
начали работать еще в 2007 
году в каждой территории 
на базе отделов опеки и 
попечительства. Именно 
там приемные родители 
могли получить педагоги-

ческую, юридическую и 
психологическую по -
мощь.

-Но раньше у всех отде-
лов опеки и попечительства 
были свои программы, - го-
ворит заместитель началь-
ника департамента образо-
вания и науки - начальник 
управления по вопросам 
защиты семьи и детства 
Ольга Крупко. – А теперь 
они будут работать по еди-
ной областной программе, 
разработанной на основе 
федеральной. Она рассчи-
тана на 60 часов. Занятия на 
местах могут быть органи-
зованы как групповые, так и 
индивидуальные. 

Что касается обязатель-
ных дисциплин для буду-
щих приемных родителей, 
то в списке значатся разные 
темы педагогического ха-

рактера, например, пробле-
мы подбора семьи для ре-
бенка, жестокое обращение 
с детьми, общение, этничес-
кие особенности ребенка, 
родительские и профессио-
нальные роли, адаптация, 
семья как развивающаяся 
система. Есть набор тем 
юридического характера – 
основы законодательства в 
сфере охраны детства, ин-
формирование о различных 
льготах для таких семей и 
т.д. Также есть раздел по 
общей медицине, в рамках 
которого будущего родите-
ля будут знакомить с диа-
гнозом ребенка (если он 
чем-либо болен), рассказы-
вать о специфике ухода за 
ним и т.д. 

После прохождения 
курса обучения родители 
должны получить серти-
фикат. 

- К слову, судебные ор-
ганы без такого документа 
уже не смогут принять 
решение об усыновлении 
ребенка. Хотя раньше это 
было необязательно. Учебу 
должны были проходить 
только приемные родите-
ли или опекуны. 

Правда, и сегодня есть 
исключения. Курсы не 
обязательны для близких 
родственников, например, 
бабушек и дедушек. 

Тем не менее, накоп-
ленный в школах опыт 
просто неоценим. Специ-
алисты говорят, что сегод-
ня уже все давно поняли: 
мало просто найти семью 

для ребенка. Важно – ка-
кую, чтобы не совершать 
прежних ошибок. Ведь лет 
десять назад, когда в стране 
начали агитировать людей 
воспитывать в семьях де-
тей-сирот, многие подда-
лись эмоциям, пожалели 
детей. Но не справились. 

Зато сейчас школы для 
приемных родителей не 
просто обучают их, но и 
постоянно сопровождают 
такие семьи и помогают в 
трудных ситуациях. 

- Мне очень помогла 
школа для приемных роди-
телей, - рассказывает кеме-
ровчанка Елена Здержико-
ва, приемная мать, у кото-
рой двое своих и трое при-
емных детей. – Если у меня 
возникает какой-либо воп-
рос или проблема, я сразу 
же звоню в Центр диагнос-
тики и консультирования. У 
меня есть сотовые телефоны 
всех специалистов – и юрис-
та, и психолога, и педагога. 
Ни разу не отказали в помо-
щи. Я знаю, что всегда могу 
обратиться за помощью. 

- Мы уже давно не го-
нимся за цифрами. Глав-
ное, чтобы ребенок ушел в 
семью и мы знали, что все 
у него в порядке, – говорит 
Ольга Крупко. - А теперь 
надеемся, что с нововведе-
ниями в подготовке роди-
телей выйдем на еще более 
качественный уровень.

Оксана  
ПАНАРИНА.

Уполномоченный при 
президенте РФ по 

правам ребенка Павел 
Астахов недавно объ-
явил о том, что считает 
возможным и необходи-
мым до 2020 года отка-
заться от детских домов 
в пользу приемных се-
мей. Соответствующий 
проект «Россия без си-
рот» будет предложен 
для обсуждения в Госду-
ме РФ.

Мотивировка такая: 
государству выгоднее 
платить приемным семь-
ям, чем содержать де-
тские дома.  Он сообщил, 
что в РФ содержание 
одного ребенка в интер-
натах и детских домах 
обходится в среднем 550-
600 тыс. рублей в год. 
Целесообразнее оказы-
вать поддержку прием-
ным семьям, считает де-
тский омбудсмен.

Мы решили выяс-
нить, насколько реаль-
ной и обоснованной ка-
жется кузбассовцам пер-
спектива закрытия де-
тских домов к 2020 году. 

Приемная мама Ирина: 
- Мы с мужем взяли 

приемных детей два года 
назад, когда сыновья вы-
росли и разъехались.  Мы 
тогда почувствовали себя 
осиротевшими. Решили 
взять девочку из детдома: 
я всегда мечтала о дочери... 
Но оказалось, у нашей се-
милетней Иры сестренка в 
том же детском доме, Лю-
баша пятилетняя. При-
шлось брать обеих. Со 
старшей контакт наладил-
ся почти сразу, а у Любаши 
характер оказался очень 
сложный. Когда в детский 
садик определили, и дра-
лась, и подворовывать пы-
талась. Мы были в отчая-
нии. Да и полюбить их 
нужно было, как своих, но 
оказалось, что это не так 
просто. Сейчас у нас все 
вроде налаживается, с пси-
хологами советуемся. Но 
когда я слышу о том, что 
кто-то приемных детей 

возвращает, не выдержи-
вает испытаний, я пони-
маю, почему это происхо-
дит.  Честно говоря, мы 
тоже поначалу подумыва-
ли об этом. Но тут еще 
одна проблема: и принять 
ребенка  не можешь таким, 
какой он есть, и вернуть 
тоже страшно. Потом всю 
жизнь себя предателем 
будешь чувствовать. Но 
иногда все же, думаю, луч-
ше вернуть, чтобы не му-
чить себя  и его. А куда, 
если детдома закроют?

Уполномоченный  
по правам ребенка  
в Кемеровской области 
Дмитрий КИСлИЦыН: 

- Проблему существо-
вания сирот и детских до-
мов нужно решать не саму 
по себе, а вкупе с другими 
социальными проблема-
ми, которые приводят к 
тому, что дети остаются 
без родительской опеки. К 

примеру: 90 процентов 
сирот у нас – социальные 
сироты. То есть при живых 
родителях. Механическим 
закрытием детских домов 
эту проблему не решить. 
Даже если всех детей отту-
да раздадим по приемным 
семьям, тут же появятся 
новые сироты, потому что 
причины сиротства при 
живых родителях не иско-
ренены. Да и нельзя прос-
то взять детей и раздать. 
Ни к чему хорошему это 
не приведет. Вскоре полу-
чим вал отказов от них.   С 
приемными семьями нуж-
но работать, обеспечивать 
им психологическое, меди-
цинское, материальное 
сопровождение. Работа 
такая ведется. И у нас есть 
программа «Кузбасс без 
сирот». Но я не думаю, что 
детские дома удастся и 
вовсе закрыть. Мы, конеч-
но, стремимся к этому, но 
они всегда будут существо-

вать,  выполнять социаль-
ную функцию. 
Валентина Степановна 
БеРезОВСКАя, 
директор  
МКОУ «Таловский 
детский дом», 
яшкинский район:

- Думаю, к 2020 году 
детских домов станет зна-
чительно меньше, чем сей-
час. При условии, конечно, 
что приемным родителям 
платить будут, помогать. 
Но закрыть их все не полу-
чится. 

Я своим воспитателям 
часто говорю: ребенок, 
который попадает к нам, 
как надломленная веточка. 
Мы здесь ее лечим, пере-
бинтовываем раны. А ког-
да ребенка возвращают 
приемные родители, это 
еще один надлом, тяже-
лейшая травма.

Считаю, что, прежде 
чем искать приемную се-

мью для ребенка, нужно 
поработать с его биологи-
ческими родителями, по-
мочь исправить ту ситуа-
цию, в результате которой 
они отказались от дитя, 
помочь вернуть его. Если 
не родителям, то хотя бы 
родственникам. Мы это 
делаем. За три последних 
года вернули в родные се-
мьи 8 детей.  

Сергей КНязеВ,  
бывший сирота, 37 лет: 

- Считаю, что закрыть 
все детские дома нереаль-
но. А куда девать больных 
детей, с плохой наследс-
твенностью, от которых 
отказываются родители-
наркоманы и алкоголики? 
Они же в роддомах очень 
часто оставляют ребяти-
шек. 

Неужели для всех бро-
шенных найдется нужное 
количество приемных ро-
дителей, причем ведущих 
правильный образ жиз-
ни?..

Подготовила  
Татьяна ФОМИНА.

С нового учебного года  
все будущие приемные родители  
в Кемеровской области,  
которые захотят оформить опеку, 
создать приемную семью  
или усыновить сироту,  
будут проходить подготовку 
по единой областной учебной 
программе. А после окончания 
специальных курсов им будет 
выдаваться сертификат. Специалисты 
надеются, что новые правила 
поставят еще один заслон перед 
недобросовестными усыновителями 
и позволят существенно сократить 
число возвратов детей в детские дома.

между тем

С каждым годом растет количество семей, же-
лающих воспитывать детей-сирот. И этому, по 
словам специалистов, во многом способствуют 
СМИ. В газетах, на телевидении и по радио идут 
тематические передачи о том, как усыновить 
ребенка или создать приемную семью. Это под-
тверждает опыт нашей газеты «Кузбасс», которая 
совместно с детским домом №1 г. Кемерово ведет 
рубрику «Ищу тебя, мама!». За год четыре ребенка 
уже обрели приемные семьи и еще двоих приемные 
родители взяли на гостевое воспитание. 

7

мнения

Уроки 

Ни к 20-му, ни к 21-му?

На сегодняшний 
день в Кемеровской 
области около 23 
тысяч детей-сирот. 
Из них около 6 тысяч 
детей кузбассовцы 
усыновили, и они жи-
вут в полноценных 
семьях. Из остав-
шихся 17 тысяч око-
ло 9 тысяч воспиты-
ваются опекунами и 
около 3,5 тысячи ре-
бятишек живут в 
приемных семьях. И 
около 4,5 тысяч де-
тей воспитываются 
в детских домах. По 
статистике в сред-
нем 63% детей из 
вновь выявляемых 
детей-сирот обре-
тают семьи.

для приемных 
родителей
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На с т о я т е л ь  х р а м а 
иерей Глеб Курлюта, 

оторванный от мирских 
дел – что-то там ковырял 
лопатой, – оказался два-
дцатишестилетним, боро-
датым и улыбчивым. Пя-
тый год как настоятель 
местного храма; священ-
ник в пятом, если не боль-
ше, колене; отец трех до-
чек; птицевод и рыбак. 
Последние два пристра-
стия – не пропитания 
ради, потому как и на 
рыбу, и на яйца у Глеба 
Владимировича аллер-
гия.

Разговор получался 
плавным, слова были 
округлыми и благостны-
ми, солнце клонилось все 
ниже и ниже, было хоро-
шо.

- …Мы уже думали, 
что они не пара… - ра-
достно удивлялся Глеб 
Владимирович. - Потому 
что должны были занес-
тись на следующий год, но 
не занеслись. А в декабре 
самка снесла яйцо, потом 
второе, и так двадцать 
штук! Радости нашей не 
было конца…

Заказали инкубатор в 
Оренбурге, в ожидании 
коего ежедневно дважды 
переворачивали яйца – 
странные, темно-зеленые, 
с толстенной оболочкой, 
граммов по семьсот, это 
примерно 10-12 яиц кури-
ных по весу.

Через две недели при-
был инкубатор – зарядили 
в него первую партию, 
потом, как вновь поднако-
пилось яиц, сделали вто-
рую закладку…

В природе у эму яйца-
ми занимается отец. Выси-
живает практически два 
месяца, забывая пить да 
есть, худея почти на треть 
от обычных полусотни ки-
лограммов. В нашем случае 
решено было внести в при-
роду коррективы: если ся-
дет самец на кладку, нужно 
отделять самку и строить 
второй вольер. Новые яйца 
будут неоплодотворенны-
ми. Да и неизвестно, на-
сколько хорошим папашей 
окажется страус. Так что, не 
рискуя, вывели в инкубато-
ре, выкормили вручную. 
Всех восьмерых, вылупив-
шихся за два раза.

Большие эму живут в 
вольере прямо за храмом. 
Самка – Бука, самец – Хрю-
ка. Потому что она то и 
дело странно, словно вода 
в глубокой бочке, букает, а 
он – вполне по-поросячьи 
хрюкает. Мелочь, ни на 
минуту не останавливаясь,  

Твари  
божьи
О том, что пару-тройку лет назад у нас  
на Металлплощадке, при храме св. мученика 
Трифона, появились страусы, я помнил.  
Даже зашел как-то, посмотрел на них, 
полосатых, совсем еще незначительных, 
и как-то не вдохновился: ну, подарили, ну, 
считается Трифон охранителем полей, садов  
и хлебов в скирдах от вредителей  
да покровителем домашней птицы, но 
пусть-ка эти пташки вырастут, а еще лучше 
принесут потомство. Тогда и будет повод…
И вдруг узнаю: и выросли, и расплодились…

деревенский уклон

полосато бегает в клетках в 
большом птичнике. По со-
седству кудахчут куры, хло-
пают ушами кролики, не-
громко переговариваются 
гуси, а как разговаривают 
фазаны, цесарки и кто-то 
там еще, я просто не знаю… 
В огромной клетке сидит 
красно-зеленый ара, кото-
рому, насколько известно, 
под восемьдесят лет. Рядом 
качается попугай помельче, 
зеленый…

Хозяин рассказывает 
про страусов:

-  Характер? То ли гор-
дые, то ли туповатые, точно 
не знаю. Потому что осе-
нью уже снег выпал, до 
последнего в курятник не 
шли. Приходилось заго-
нять, а это очень травмо-
опасный вид деятельности, 
потому что они пинаются, 
дерутся, пока загонишь, 
даже ребра могут поло-
мать. Но не загонять – жал-
ко, мороз ведь…

- А сильно они прихот-
ливы? Есть ли какая-то 
специфика содержания?

- Если какая-то болезнь 
привяжется, то… все.

- У меня теща так: 
что-то курочка загрустила, 
пойду за топором… У нее 
никогда куры не болеют!

- Это каждый птицевод 
знает, - соглашается хозя-
ин, - это самый надежный 
способ выращивать здоро-
вую птицу… Еще они 
вредные в том плане, что, 
если привыкли к одной 
еде, другую дашь, даже 
голодом сидеть будут, но 
ее есть не станут. Прихо-
дится потихонечку при-
учать, подмешивать…

- И все-таки не могу не 
спросить: а зачем?!

- Хочется, чтобы люди, 
которые приходят в храм, 
видели красоту какую-то. 
Ну, создал Господь этих 
животных. Ну, получился 
у нас живой уголок, есть у 
нас что показать. Это кра-
сиво… Но страусы уже 
начали на себя зарабаты-
вать. Нам один местный 
житель четыре машины 
песка пожертвовал: при-
хожан становится больше, 
надо стоянку для транс-
порта расширять. В благо-
дарность  отдаю двух 
страусов… Если человек 
может помочь, то почему 
его не поблагодарить?

Сколько Глеб Влади-
мирович себя помнит, в 
родительской семье всегда 
были всякие божьи твари 
– рыбки, попугайчики, 
крысы, хомячки, даже 
змеи. Когда создал свою 
семью, завел игуан и уда-
ва. С рождением дочерей 
с этой живностью при-
шлось распрощаться, но 
по божьей воле прижи-
лись при храме куры-
страусы…

- Но ведь, Глеб Влади-
мирович, прекрасному нет 
предела, и вы теперь навер-
няка будете мечтать о верб-
люде, а потом и о слоне?

- О слоне, - он сделал 
паузу, словно взвешивая 
что-то, - вряд ли. А вот 
пару пони нам обещали 
подарить. Совсем скоро…

Игорь АЛЕХИН.
НА сНИМкАХ: храм 

св. мученика Трифона; 
иерей Глеб курлюта; 
Бука крупным планом. 

Фото автора.
пос. Металлплощадка.
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…Сегодня его можно 
назвать «последним из мо-
гикан». Иван Филичев – ху-
дожник, с чьим именем 
навсегда будет связана эпо-
ха становления профессио-
нального Кемеровского 
союза художников, его сла-
ва и выход в общемировое 
пространство. 

Кто таков?
Он родился в городе 

Бежица Брянской области, 
учился в Елецком художе-
ственном училище у В.С. 
Сорокина, затем в Харьков-
ском художественном ин-
ституте (мастерская Л.И. 
Чернова). 

А в Кемерове Филичев 
оказался, можно сказать, 
случайно: приехал сюда по 
распределению после того, 
как на практике с успехом 
писал тут, в Кузбассе, гор-
няков и металлургов. Кста-
ти, именно горняки разреза 
«Кедровский» стали «судь-
боносной натурой» в био-
графии Ивана Филичева. 
После дипломной работы, 
которая называлась «Даль-
ний рейс», Филичева при-
гласили в Кузбасс. Живо-
писное полотно «Горняки 
разреза Кедровский» в кон-

це 80-х у Филичева приоб-
рел Лондонский музей со-
временного искусства, по-
сле чего имя кемеровского 
живописца было занесено 
во «Всемирный лексикон 
художников».

Помню, когда-то меня 
поразил тот факт, что ху-
дожник Филичев за свою 
жизнь написал более 10000 
полотен. После того как я 
познакомилась с Иваном 
Ивановичем поближе, это 
обстоятельство уже не 
удивляет. Он необычайно 
плодовит. Разнообразен. И 
открывшаяся выставка – 
тому подтверждение.

Что можно увидеть 
на выставке?

Приятно, что в юбилей-
ной экспозиции представ-
лен «разный Филичев». Тут 
есть и работы последнего 
периода – сочные, пастоз-
ные, крупными мазками 
писанные пейзажи с церк-
вушками и соборами. Есть 
этапные работы мастера, 
такие, как, например, «Рос-
сия. Как грустно…» - болью 
сердца написанная картина 
о недавних «лихих 90-х». 
Есть знаменитая филичев-
ская «Сирень», поражаю-

щая буйством цветущей 
плоти.

А есть вещи, нечасто 
выставляемые в экспозици-
ях. Например, «Иконостас 
Ивана Егоровича» - карти-
на, посвященная знамени-
тому кузбасскому худож-
нику-примитивисту Ивану 
Селиванову – с собаками, 
петухом и прочей живно-
стью, которую всю жизнь 
писал этот гениальный 
прокопьевский самоучка.

Есть серия чудесной 
графики: рисунки каранда-
шом – смелые, экспрессив-
ные, лаконичные, они пле-

няют своей афористично-
стью.

Есть и совершенные ра-
ритеты. Например, замеча-
тельные портреты маслом. 
Женский портрет «Голова 
натурщицы» Иван Филичев 
написал в 1953 году, когда 
учился на втором курсе Елец-
кого художественного учили-
ща. А мужской портрет – его 
работа на вступительных 
экзаменах в Харьковский 
институт в 1957 году… Обе 
головки поражают профес-
сионализмом исполнения, 
хотя сделаны они совсем еще 
мальчишкой!

Любопытно сравнить 
эти ранние работы с порт-
ретами мастера зрелой 
поры. Например, со зна-
менитым «Портретом пи-
сателя Александра Воло-
шина». Лауреат Сталин-
ской премии запечатлен в 
традиционном для 70-х 
«суровом стиле», но по-
скольку писан портрет 
уже в эпоху перестройки, 
в 1986-м, то и психологиче-
ское состояние героя пере-
дает «разлом эпох». Вооб-
ще такая ретроспектива 
взгляда, которую предо-
ставляет новая персональ-
ная выставка художника, 
может много рассказать и 
о нем самом, и о времени, 
в котором он живет.

Приятно сознавать, что 
патриарх кузбасской жи-
вописи, как нередко назы-
вают Ивана Филичева, 
по-прежнему находится «в 
форме». Он продолжает 
увлеченно работать, о чем 
свидетельствуют полотна 
последних лет. Он активно 
выставляется…

К слову сказать, сего-
дня живописные полотна 
Ивана Филичева хранятся 
не только в коллекции 
Кемеровского музея изо-
бразительных искусств, но 
и в Омском музее имени 
Врубеля, в Лондонском 
музее современного искус-
ства, в многочисленных 
частных собраниях в Рос-
сии и за рубежом.

Ольга ШТРАУС.
Фото Федора Баранова.

Отчет  
о пережитом

«Иконостас Ивана Егоровича».

выставка

В Кемеровском музее 
изобразительных 
искусств открыта 
выставка 
заслуженного 
художника России 
Ивана Филичева. 
Посвященная 
его 75-летию, она 
представляет более 
ста работ (живопись, 
акварель, графика) 
из личного собрания 
мастера.



экология

Когда указ  
по барабану

Старший инспектор запо-
ведника Шевченко человеком 
слывет неудобным. Ввязывается 
в войну со всеми, кто, по его 
мнению, нарушает законы при-
родного жития. Скандалы, суды, 
письма во все инстанции. Пат-
рулирование охранной зоны – 
дело очень нелегкое. Он искрен-
не недоумевает: «Почему сего-
дня все живут ради денег? Я в 
заповеднике работаю уже 17 лет, 
и с каждым годом мне все обид-
нее и обиднее: за что бьюсь, 
воюю с нарушителями? Ведь 
государство должно приветство-
вать это дело – охрану своих 
владений, но всё буксует на ме-
сте.  Нарушителя поймал, про-
токол на него написал, но с этим 
протоколом я должен полгода 
бегать – суды-пересуды. О чем 
речь? Вот фотоаппарат, вот про-
токол, вот свидетели. Что ещё 
надо? Но нарушители находят 
всякие лазейки в законе. У меня 
просто война идет, самая нату-
ральная. В прошлом году дом 
сожгли…»

Сегодня у Анатолия на но-
вый уровень выходит война с 
лесозаготовителями. Одно част-
ное предприятие (все данные 
есть в редакции), невзирая на 
штрафы рыбинспекции, уже 
несколько лет пускает плоты по 
Тайдону до поселка Зеленогор-
ский. Там, на берегу, плоты пи-
лят, складируют и торгуют. 

- Проблема заключается в 
том, что эта территория не 
наша, не заповедника. Но мы 
ездим по Тайдону, контролиру-
ем и на своей территории, и за 
её пределами. И с рыбинспекци-
ей у нас рейды бывают совмест-
ные. Вот в апреле-мае наш рыб-
инспектор один протокол соста-
вил на них за складирование 
леса на берегу, второй протокол  
-  прямо на плоту поймал. Им 
все равно неймется. Конечно, я 
понимаю -  производство, люди 
работают, но делайте так, как 
надо. А то идет рыба на подъем: 
идет хариус, идет таймень, а они 
плавят плоты. Смолье от пихты 
- в речку. А если идет грязная 
вода во время нереста, то рыба 
разворачивается и уходит. По 
закону у нас лес в плотах сплав-
лять можно, но не в нерестовый 
период. И специальное разре-

шение нужно брать, судно дол-
жно быть определенное. Ну, 
пусть плавают с нарушениями, 
нас это не интересует, утонете 
– это ваше дело. Нас «бьет» то, 
что в нерестовый период безо-
бразничают. Тихая зона, всем 
черным по белому написано, что 
движение по реке ограничено, 
только тем, кто пасеки держит 
по согласованию с ГИМС, рыб-
инспекцией, главой админист-
рации, дают пропуска – и все. И 
мы, государственные инспекто-
ра, берем разрешение на сплав 
лодки на этот нерестовый пери-
од, который продолжается от 
вскрытия речки ото льда по 25 
мая. А они стараются сплавлять-
ся ночью, когда и рыбинспек-
ция, и ГИМС, и мы не имеем 
права работать. И это каждый 
год такая ситуация. Бьемся, ри-
суем, пишем, лаемся, воюем. 
Бесполезно. Вот года два, как эти 
же лесозаготовители не стали 
сети ставить, а до этого  вылав-
ливали нерестового тайменя и 
торговали. Схватились мы с 
ними до драки, дошло до суда, 
они прекратили этим занимать-
ся. У них и баня была прямо в 
Тайдоне, пока глава админист-
рации в прошлом году не вме-
шался. Баню убрали. 

Гласный  
кодекс 

Как сообщили в территори-
альном отделе департамента 
лесного комплекса, по их про-
филю к этому ИП особых пре-
тензий нет. Предприятие рабо-
тает по договору подряда между 
департаментом и АУ КО «Коми-
тет лесного хозяйства» на осно-
вании государственного кон-
тракта, осуществляет работы по 
воспроизводству лесов,  распо-

ложенных на землях лесного 
фонда Крапивинского лесниче-
ства. По контракту предусмот-
рено выполнение работ по вос-
производству лесов с одновре-
менной продажей лесных наса-
ждений для заготовки древеси-
ны.

«В 2012 году запланировано 
проведение выборочной сани-
тарной рубки силами ИП *** в 
Медвежском участковом лесни-
честве, в урочище Тайдонское. 
Состав насаждения – смешан-
ное, с преобладанием пихты и 
осины, интенсивность рубки – 
16% от общего запаса. Рубка 
назначена по результатам лесо-
патологического обследования. 
Обязательства по сохранению 
подроста. Условия заготовки: 
вывозка одновременно с заготов-
кой».

Какая именно вывозка, в до-
говоре не указывается.

В принципе, специалисты 
считают, что для окружающей 
среды такой способ транспорти-
ровки даже экологичней, чем 
наземным транспортом. А уж 
что гораздо дешевле, тут и гово-
рить нечего. Ущерб рыбным 
запасам, констатируют ихтиоло-
ги, наносится в основном при 
молевом сплаве, когда затонув-

шие бревна гниют и разлагают-
ся. Поэтому в обязанности таких 
сплавщиков отдельной строкой 
вменяется очищение реки, по 
которой они отправляют лес. В 
ограниченном количестве (не в 
промышленных масштабах) 
сплав плотами существенного 
влияния не оказывает. Но стоит 
ли пускать плоты по Тайдону – 
одной из очень немногих чистых 
рек, которые у нас остались, – вот 
в чем просто огромный вопрос. 

Что касается разрешения по 
сплаву леса на плотах, то оно 
выдается департаментом при-
родных ресурсов и экологии 
Кемеровской области. И лично 
у меня (на основании инфор-
мации из личных источников) 
есть предположение, что у 
данного ИП такое разрешение 
на сплав леса по Тайдону на 
момент написания материала 
отсутствовало. 

От хариуса  
до тайменя

- Уничтожить всё вокруг, это 
как дважды два четыре, - говорит 
Анатолий Шевченко. - Когда я 
пришел в заповедник работать, 
например, у нас почти исчез 
тогда ленок, редкий вид, внесен-
ный в Красные книги России и 
Кемеровской области. Нерестит-
ся эта рыба только в чистых 
горных реках, одна из них - Тай-
дон. Так вот, оставалось его 2-3-5 
экземпляров. В 90-е годы люди 
травили речку, взрывали, уни-
чтожали. Практически рыбы не 
было. Пока не организовали 
охранную зону. Все стало возвра-
щаться. Вот ленок возвращается. 
Хариус есть в достаточном коли-
честве. Таймень есть, но меньше 
– сложность в том, что золото 
моют в верховьях Тайдона, тай-

меню негде стало жить. В запо-
веднике мы можем как-то по-
влиять на людей, которые не 
хотят жить в согласии с приро-
дой. Но за границами заповед-
ника жизнь не кончается…

Фото  
из архива  

Анатолия Шевченко.

развитие 

Кошкин- 
собакин 
дом
В понедельник  
в Анжеро-Судженске 
состоялось открытие 
приюта для животных 
«Островок доброты».  

«Островок доброты» нахо-
дится в бывшем здании вольера 
вневедомственной охраны. В 
этом году из городского бюдже-
та на его благоустройство было 
выделено 240 тысяч рублей. 

Вообще-то приют начал ра-
боту в мае. И в нем уже есть пи-
томцы. Было 17 собак, 10 щенков 
и 23 кошки и котенка. За месяц 
две собаки, шесть щенков и 9 
кошек обрели хозяев. 

За это время начали обору-
довать медицинский кабинет, 
поставили две двери – деревян-
ную и металлическую, пересте-
лили и покрасили пол, сделали 
полочки для кошек. Для обез-
зараживания помещения купи-
ли кварцевую лампу. За месяц 
приюту очень помогли не толь-
ко предприятия города, но и 
волонтеры-добровольцы. 

Пока медицинский кабинет 
не готов, организатор приюта 
Светлана Киселева заключила 
договор с ветеринарной служ-
бой города. Там за символиче-
скую плату лечат и стерилизу-
ют питомцев приюта.  

Помощь в решении одной  
из проблем  предложил глава 
Анжеро-Судженского город-
ского округа Владимир Нико-
лаевич Чернов. Он обещает 
построить вольер для кошек, 
чтобы они смогли спокойно 
прогуливаться на свежем возду-
хе, не боясь собак. 

Глава городского округа 
предложил  организовать в 
приюте гостиницу для живот-
ных. Это будет не только новой 
услугой для горожан, но и до-
полнительным способом зара-
ботать на содержание приюта. 

Ирина КОЖИНА.

к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
Ежедневно по телефону 

«прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к руко-
водителям исполнительных 
органов государственной вла-
сти Кемеровской области, иных 
органов и организаций.

С 13 по 15 июня 2012 года с 
15.00 до 17.00 вас ждут:

13 июня - Кузнецов Сергей 
Николаевич, заместитель гу-
бернатора Кемеровской обла-
сти по промышленности, транс-
порту и предпринимательству, 
тел. 75-85-50;

14 июня - Шабанов Вале-
рий Алексеевич, заместитель 
губернатора Кемеровской об-
ласти по агропромышленному 
комплексу, тел. 36-39-75;

15 июня - Исламов Дмит-
рий Викторович, заместитель 
губернатора Кемеровской обла-
сти по экономике и региональ-
ному развитию, тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской об-
ласти – 58-41-97.

cправка 

Лесосплав — массовый, наиболее дешёвый, а в некоторых 
районах и единственный вид транспорта древесины. В СССР 
ежегодно сплавлялось 105—120 млн м³ древесины, длина водных 
путей, использовавшихся под лесосплав, достигает 80 тыс. км. 
Различают молевой (россыпью), плотовой и кошельный лесо-
сплав. В прошлом по рекам Кемеровской области проводился 
молевой сплав древесины. Постепенно объем сплава сокращал-
ся, проведение его запрещалось, и по состоянию на 1991 год сплав 
древесины по всем рекам области  запрещен. В плотах же, по 
законодательству,  лесосплав  разрешен. В  этом нет ничего 
преступного, если имеется соответствующее разрешение. 

7 июня 2012 г.

В то время как начал работу общественно-
экологический совет при главе Новокузнецка 
(для взаимодействия администрации Новокузнецка 
с экологическими организациями, научными 
учреждениями в решении самых наболевших 
природоохранных проблем), Анатолий Шевченко, 
старший инспектор заповедника «Кузнецкий Алатау», 
обратился в нашу редакцию с тревогой за реку Тайдон.  
Вот уже не первый год, по его словам, несмотря  
на время нереста ценных пород рыб,  
некоторые местные лесопользователи сплавляют лес  
прямо по реке. И никто им не указ.

Евгения 
РАЙНЕШ.
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лесОсплав
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Футбол
В высшей лиге чемпионата области 
состоялись матчи очередного тура.  
ФК «Кемерово» потерпел неожиданное 
поражение от беловского 
«Коммунальщика».

«Горожане» уступили на выезде со счетом 1:3. 
Весомый вклад в победу своей команды внес напа-
дающий хозяев Николай Ускоев: он оформил хет-
трик. Заработанные три очка помогли беловским 
дебютантам выйти на второе место в чемпионате.

Лидер турнира, лениск-кузнецкая «Заря-СУЭК», в 
Новокузнецке встречалась с дублирующим составом 
«Металлурга-Кузбасса». В этой игре футболисты так 
и не смогли распечатать ворота друг друга. В итоге 
— нулевая ничья.

Другая команда из Ленинска-Кузнецкого, «Кузбасс-
УОР», сокрушила анжеро-судженский «Сибиряк», 
забив семь безответных мячей.

Положение команд после четвертого тура:  
1. «Заря-СУЭК» (Ленинск-Кузнецкий) - 10 очков  
(4 игры). 2. «Металлург-Кузбасс-2» (Новокузнецк) -  
7 (4). 3. «Коммунальщик» (Белово) – 7 (4). 4. «Шахтёр» 
(Прокопьевск) – 6 (2). 5. «Талтэк» (Киселевск) – 4 (3). 
6. ФК «Кемерово» - 3 (3). 7. «Кузбасс-УОР» (Ленинск-
Кузнецкий) – 3 (4). 8. «Сибиряк» (Анжеро-Судженск) 
– 0 (4).

Матчи пятого тура закончились вчера поздно ве-
чером.

Вольная борьба
В кемеровском губернском центре спорта 
«Кузбасс» прошел открытый  
городской турнир в честь Дня защиты 
детей.

Первое место в неофициальном командном зачете 
поделили сборная хозяев соревнований и команда 
Междуреченска: у них по три победы в различных 
весовых категориях.

- В успехе нашей команды нет ничего удивитель-
ного, - говорит старший тренер междуреченцев 
Сергей Бордюговский, - за три года, что я работаю 
здесь, в Междуреченске, должны были появиться 
талантливые мальчишки. Поэтому на турнире мы 
взяли полный комплект всех наград. 

Но самое главное, смогли просмотреть всех 
ребят, кто претендует на участие в Спартакиаде 
спортивных школ, которая состоится в конце июня 
в Саранске.

Игорь ГОНЧАРОВ.
Фото  

Кирилла Кухмаря.
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спортарена
Останется ли 
Дасаев «сухим»?
12 июня, в День города, в Кемерове состоится 
благотворительный футбольный матч  
«Сила России-2». В 17.00 на поле стадиона «Химик» 
выйдут «Сборная звезд России»  
и «Команда Кемеровской области».н
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спринт-новостидавно не виделись

В предварительной заяв-
ке у «звезд» значатся 

спортсмены Илья Авербух 
и Алексей Ягудин, актеры 
Игорь Ливанов, Сергей 
Астахов, Артем Михалков, 
шоумен Сергей Рост и пе-
вец Пьер Нарцисс.

Костяк кузбасской ко-
манды составят главы горо-
дов и районов Кемеровс-
кой области: Валерий Га-
ранин (Прокопьевск), Ми-
хаил Черняк (Мыски), Де-
нис Ильин (Крапивинский 

район), Вячеслав Телегин 
(Ленинск-Кузнецкий). Од-
нако и у наших есть свои 
звездные футболисты: луч-
ший бомбардир кемеров-
ского «Кузбасса» Виталий 
Раздаев и серебряный при-
зер чемпионата Европы-88, 
легендарный вратарь мос-
ковского «Спартака» Ринат 
Дасаев.

Напомним, что в про-
шлом году в первом матче 
«Сила России» приняли 
участие капитан нашей 

национальной команды 
Андрей Аршавин и извес-
тный боксер, а ныне депу-
тат Госдумы, Николай Ва-
луев. Тогда «друзья Арша-
вина» смогли добиться ус-
пеха над «дружиной Валу-
ева» лишь в послематчевых 
пенальти. Теперь же, когда 
ворота одной из команд 
будет защищать Дасаев, до 
серии 11-метровых ударов 
дело, скорее всего, не дой-
дет.

Михаил РАППОПОРТ.

-Самой главной побе-
дой для меня, - рас-

сказывает юбиляр, - стало 
выигранное первенство 
Сибири и Дальнего Восто-
ка, которое проводилось в 
1960 году во Владивостоке. 
Там играли многие извест-
ные шахматисты, ставшие 
впоследствии гроссмейсте-
рами, как, например, буду-
щий чемпион СССР Алек-
сандр Зайцев. Но мне уда-
лось победить. И вот этот 
неказистый кубок для меня 
дороже других трофеев.

- Сергей Павлович, 
чем вас пленили шахма-
ты?

- Во-первых, это спорт. 
Следовательно, человек 
здесь стремится показать 
хороший результат. Игра-
ет на победу. Но не надо 
забывать, что шахматы – 
это еще и большое искус-
ство. Гроссмейстер не 
просто сидит за доской, он 
мыслит, заглядывает в бу-
дущее и учится творить. И 
время не властно над та-
ким занятием, поэтому 
творческий человек всегда 
будет молодым.

- Вы много лет прора-
ботали в горной про-
мышленности. Шахматы 
вам чем-то помогали на 
производстве?

- И помогали, и меша-
ли. Они учат мыслить ло-
гически. Занимаясь шах-
матами, я овладел про-
граммированием, в част-
ности, разработал про-
грамму прогнозирования 
метановых взрывов на 
шахтах. Но, с другой сто-
роны, шахматы отнимают 
много времени: приходи-
лось принимать участие в 

разных турнирах как в го-
роде, так и по области.

-  Когда вам было 
сложнее играть: раньше, 
или теперь, когда вы 
перешли в ветеранскую 
категорию?

- Это все зависит от 
подхода к игре. Если чело-
век получает удовольствие 
от того, что он делает, то 
ему комфортно и хорошо 
в любом возрасте. А если 
ставить перед собой завы-
шенные цели, то неизбеж-
на горечь поражений – с 
этим не каждый может 
справиться.

- У вас солидная шах-
матная карьера, которая 
началась в 1948 году. Кто 
был вашим самым не-
обычным соперником?

- Могу вспомнить мно-
гих, но особо для меня 

памятен стиль игры быв-
шего председателя облас-
тной федерации Валенти-
на Алексеева.

- Валентина Валенти-
новича? Расскажите о 
нем поподробнее, он 
был моим первым учите-
лем.

- В шахматах Алексеев 
был беспощаден. Всегда 
играл только на победу, не 
оставлял противнику ни 
малейшего шанса. Но при 
этом Валентин Валентино-
вич был очень корректным 
и вежливым человеком. Не 
позволял себе резкостей, 
которые могли, например, 
меня вывести из равнове-
сия. Да и на соперников он 
почти не смотрел, все вни-
мание сосредоточивал на 
фигурах.

- А какой шахматный 

стиль у вас, Сергей Пав-
лович?

- Я бы не сказал, что 
особо оригинальный. Ком-
бинирую и атакую. Мой 
секрет еще в том, что меня 
поддерживает супруга. 
Раньше она постоянно 
приходила на все турниры 
и болела за меня. И знаете, 
видя ее улыбку, я начинал 
играть как зверь: все выиг-
рывал с легкостью.

- О чем мечтаете в 
свое 80-летие?

- Чтобы моя жена была 
здорова. Если это испол-
нимо, то можно будет по-
думать и о непокоренных 
шахматных вершинах. 

Беседовал  
Сергей СПИЦЫН.

Фото  
Кирилла Кухмаря.

Талисман 
СТаркОВа

Нынешний год в шахматном 
мире Кузбасса оказался бога-
тым на юбилеи. В феврале свой 
восьмидесятый день рождения 
встретил «шахматно-шашеч-
ный» ветеран Николай Песняк, 
а в октябре девятый десяток 
лет разменяет почетный пред-
седатель областной федерации 
Михаил Найдов. Лето не стало 

исключением в этом списке:  
3 июня большому любителю 
шахмат Сергею Старкову так-
же исполнилось восемьдесят.  
И хотя Сергей Павлович не 
достиг больших высот в спорте  
(у него первый разряд мастерс-
тва), завоеванные грамоты и 
кубки занимают отдельную 
комнату в его квартире.
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru
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Друзья,  
раскрасьте эту картинку.

Друзья, что на этой картинке неправильно нарисовал художник.

ребята,  какой из эих предупреждающих знаков 
означает «Осторожно! Электричество»? 

Чтобы вам было легко его отыскать , 
посетите сайт www.mrsk-sib.ru , 

раздел электробезопасность.  
Нарисуйте и пришлите его мне.

Конкурс — игра

 

Перепуты Лабиринт

Дорогие ребята, вот и наступило долго-
жданное лето. кто-то из вас первый раз по-
чувствует, как прекрасно это словосочетание: 
«летние каникулы». вы отправитесь в летние 
лагеря и на базы отдыха, вас ждут туристиче-
ские походы и различные приключения, как 
в городе, так и за его пределами. 

И чтобы вы сами не омрачили счастливые 
дни летнего отдыха, детская страничка 
«кузя» совместно с «МрСк Сибири» объ-
являет конкурс-игру «Приключение в стране 
безопасного электричества». конкурс будет 
проходить в несколько этапов. 

Первый этап (мы будем публиковать весь 
июнь)  «как правильно пользоваться электро-
приборами дома и за его пределами» считайте 
уже открытым. в нем могут принять участие 
все читатели странички «кузя», а также их 
родители.

Что требуется от вас, дорогие мои читате-
ли, для участия на этом этапе конкурса-игры? 
вам необходимо придумать рассказ, нарисо-
вать картинку либо сочинить стих на тему: 
правильное и безопасное пользование элек-
троприборами.

все вы знаете, что электричество – наш друг, 
если соблюдать безопасное его потребление. 
Но Баба Яга, кощей и Леший живут в дрему-
чем лесу и не умеют правильно пользоваться 
электроприборами. Друзья, придумайте рас-

сказ или нарисуйте картинки, как эти герои 
попадают в опасную ситуацию, неправильно 
обращаясь с электричеством. все, что у вас 
получится, незамедлительно присылайте на 
мой почтовый адрес, который находится в 
верху моей странички.

Дерзайте.  Призы и подарки  
от Кузи Вольтика и Кота Теслы ждут вас.

Внимание!
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Социальная реклама.
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адреса внимания
Как противостоять 
Киберунижению 

(Окончание.  
Начало на 5-й стр.)

- Законодательная база 
по решению подобных 
проблем у нас почти не 
развита, - говорит Наталья 
Маслакова, сотрудник 
пресс-службы главного 
управления МВД по Кеме-
ровской области. – Поэто-
му редкий случай, когда 
удается возбудить уголов-
ное дело. Однако преце-
денты в целом по стране 
все же есть. Здесь все упи-
рается в грамотно собран-
ную доказательную базу.

Как рассказали в управ-
лении МВД России по г. 
Кемерово, в полицию за 
помощью обращаются те 
граждане, кто не в силах 
самостоятельно противо-
стоять веб-обидчикам. Во-
просы пока удается решать 
в досудебном порядке: 
«террористам» хватает и 
разъяснительных бесед. 
После общения с сотруд-
никами правоохранитель-
ных органов, как показы-
вает практика, желание 
атаковать пропадает.

Если же «террорист» не 
известен, то полицейские 
имеют возможность запро-
сить у провайдера IP-адрес. 
Рано или поздно агрессора 
обещают найти.

К слову сказать, быва-
ют и совершенно анекдо-
тичные, на первый взгляд, 
ситуации. Так, на одном из 
кузбасских форумов из-за 
разных взглядов на жизнь 
обменялись взаимными 
оскорблениями две домо-
хозяйки. Потом одна из 
них стала регулярно напа-
дать и унижать вторую. А 
та посчитала, что следует 
наказать обидчицу – напи-
сала заявление. Но в возбу-

ждении уголовного дела 
ей отказали. К счастью, 
отчаянные домохозяйки 
все же помирились. И 
продолжили делиться 
рецептами да секретами 
на любимом форуме. 

Закрыть крышку 
не получится

- Ящик Пандоры уже 
открыт. Все болезни и по-
роки выпущены: алкого-
лизм, наркомания, «соци-
ально-сетевой терроризм», 
- считает доцент КемГУ, 
психолог Александр Су-
хих. – И сколько бы мы ни 
пытались поймать их и 
вернуть обратно – все 
тщетно. Поэтому следует 
выбрать другой, более 
действенный способ. Нуж-
но из виртуального мира 
возвращать людей в мир 
реальный. Создавать клу-
бы по интересам, делать 
доступнее досуг, стоимость 
жилья, возвращать семей-
ные ценности, вводить 
дополнительные дисцип-
лины в вузах. Так, напри-
мер, со следующего учеб-
ного года в нашем универ-
ситете открывается специ-
альность «Психология 
служебной деятельности». 
Нужна она для того, чтобы 
в коллективах были созда-
ны все условия для нор-
мального микроклимата, 
чтобы свести стрессовые 
ситуации до минимума, 
возвратить утраченную 
культуру общения.

Что же касается «соци-
ально-сетевого террориз-
ма» - запомните: чтобы 
уберечь себя от киберата-
ки, следует применять 
простое правило – игнори-
руйте все комментарии, 
сообщения и прочее. Объ-

ясните это и своим детям. 
Не вступайте в переписку. 
А когда вам приходят 
письма, например, от Вла-
димира Познера или еще 
от какой-нибудь медиа-
личности – подумайте, 
стоит ли отвечать. Под 
личиной известного чело-
века тоже может скрывать-
ся «террорист», который 
если не сразу, то при даль-
нейшей переписке еще 
покажет свои зубы.

В продолжение 
темы 

Главное управление 
МВД России по Кемеров-
ской области проводит 
долговременную акцию 
«Безопасный Интернет», 
направленную на профи-
лактику правонарушений, 
совершаемых в Сети. На 
сайте правоохранительно-
го портала Кузбасса - guvd-
kuzbass.ru - ей посвящен 
раздел, состоящий из не-
скольких рубрик. Так, на-
пример, в «Полезных сове-
тах» собраны рекоменда-
ции о том, как обезопасить 
себя и своих детей от ин-
тернет-обидчиков. Также 
в разделе доступна ветка 
обсуждения: здесь каждый 
пользователь может выска-
зать свое мнение о той 
или иной проблеме в рабо-
те Рунета, задать тон обсу-
ждению и получить ком-
ментарий специалиста. 
Раздел «Сообщи об опас-
ности» — это интернет-
приемная, где каждый 
кузбассовец может помочь 
правоохранительным орга-
нам в борьбе с интернет-
преступниками, в том чис-
ле и с «социально-сетевыми 
террористами».

Алена ФЕДОТОВА. 

Идут последние дни подписки
на 2-е полугодие 2012 года

на газету «Кузбасс» 
и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.

Подписку можно оформить  
по Вашему  адресу,

«до востребования»,  
«до двери квартиры»,  

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел.58-34-00 (Кемерово).

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. -
скидка 20% от стоимости услуг почты

Загородный пансио-
нат «Дом у реки» для 
пожилых людей, ну-
ждающихся в постоян-
ном уходе, открывает 
отделение на ул. Комму-
нальной, 2 (в районе 
шахты «Северная»).  Для 
работы там приглаша-
ются  нянечки. Зарплата 
от 12 тысяч руб. Воз-
можно проживание.

Контактный телефон 
8 950 575 1902,  

Ирина Васильевна.

портрет явления

Жизнь часто зависит 
от случайных событий. 
Неблагоприятные обстоя-
тельства могут повлиять 
не только на собственную 
судьбу, но и изменить бу-
дущее наших детей.   

Как заботливые роди-
тели, вы волнуетесь за 
своих детей еще с пеленок. 
Часто тревоги возникают 
по поводу здоровья ребен-
ка и его материального 
обеспечения.  

Вдруг малыш заболе-
ет… Может, у меня будут 
проблемы со здоровьем 
или еще что-нибудь более 
серьезное…

Кто всему научит мо-
его ребенка, если не я… 
Что с ним будет, если со 
мной что-то случится… 
Кто поможет моему ма-
лышу жить дальше без 
хлопот и забот…

В новостях часто пока-
зывают трагические исто-
рии о детях-сиротах, о 
неполноценных семьях и 
многие другие проблемы, 
связанные с социальной 
незащищенностью ма-
леньких людей. Современ-
ная материально-эконо-
мическая база социальной 
защиты детства значи-
тельно ослаблена. Прежде 
всего надо отметить, что 
благополучие многих се-
мей пошатнулось. Затра-
ты на воспитание детей в 
общем семейном бюдже-
те возросли, но идут они в 
основном на питание и 
одежду. 

Цифры детского трав-
матизма настолько вели-
ки, что подобная инфор-
мация способна нанести 
психическую травму даже 
здоровому взрослому че-
ловеку. В России ежегодно 
регистрируется более 2 
млн. случаев травматизма 
школьников. Например, в 
целом по стране ежегодно 
только от наездов автомо-
билей погибает около 10 
тыс. детей (45% всех смер-
тельных случаев); тонет в 
среднем до 3,5 тыс. детей 
в год. Детский травматизм 
является одной из акту-
альных проблем здраво-
охранения и МЧС, зани-
мая значительный (до 

Заботиться – 
значит любить!

25%) удельный вес в общей 
заболеваемости детей.

Во всем цивилизован-
ном мире принято страхо-
вать детей. Понятно, что от 
травм это не спасет, но хотя 
бы обеспечит деньги на ле-
чение. В западных странах 
родители умеют правильно 
расставлять приоритеты, 
особенно, если дело касает-
ся будущего их детей. Уже 
с самого рождения малышу 
оформляют полис накопи-
тельного страхования жиз-
ни. На Западе это – закон! В 
первую очередь люди там 
надеются на самих себя. 
Например, среднестатисти-
ческий японец тратит на 
комплексное страхование 
детей около 9% своего годо-
вого дохода, европеец - око-
ло 7%, гражданин США - 
10%. Сколько расходует на 
эти же цели россиянин, 
статистика молчит. Отече-
ственные страховщики го-
товы платить, а вот родите-
ли - нет. В России то ли за-
бывают о таких финансовых 
инструментах, то ли про-
должают чего-то бояться. 
Совершенно непонятно, 
почему мы можем потра-
тить 3000 рублей на сигаре-
ты, косметику, развлечения, 
а отдать эту же сумму на 
будущее своего ребенка…

Наверное,  причина 
кроется в традиционном 
российском менталитете. 
Привычка  полагаться «на 
авось», пока гром не гря-
нет. А ведь можно всего за 
2900 рублей в месяц офор-
мить полис накопитель-
ного страхования своему 
малышу на 300000 рублей 
и через 10 лет получить 
364730 рублей.  Кроме 
того, в течение всего срока 
действия договора ребе-
нок будет находиться под 
надежной финансовой 
защитой от несчастных 
случаев.

Скажете, что у каждого 
российского гражданина 

есть полис обязательного 
медицинского страхова-
ния – ОМС? Что страховка 
дает возможность полу-
чить бесплатно срочную 
медицинскую помощь?! 
Качество такой помощи 
нередко оставляет желать 
лучшего.

С полисом накопи-
тельного страхования 
жизни при любой травме 
ребенка вы получите те 
денежные средства, кото-
рые позволят быстро и 
качественно восстановить-
ся вам или вашему малы-
шу. 

ВАжНО!
Внеплановые рас-

ходы не затронут 
ваш семейный бюд-
жет. Дополнитель-
но к вашей страхов-
ке вы получите «жи-
вые» и реально ощу-
тимые деньги на 
лечение.

Обратитесь в ближайший офис:
8 (800) 200 68 86

(звонок по России бесплатный)
www.RGSlife.ru

ООО «СК «РГС-Жизнь». Лицензия С №3984 77 ФССН от 11.11.2005 г.
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Приобретая детский 
страховой полис, вы, пре-
жде всего, проявляете своё 
ответственное отношение 
к близким и свою заботу 
о тех, кто вам дорог. Вы 
получаете уверенность в 
сегодняшнем и завтраш-
нем дне, гарантируя ре-
бенку материальное бла-
гополучие и обеспечивая 
его финансовой «подуш-
кой безопасности» на слу-
чай непредвиденных об-
стоятельств.

Конечно, лучшей га-
рантией благополучия 
ребенка служите вы сами. 
Но в жизни бывает вся-
кое! 

Подумайте о страхо-
вании жизни заранее!



7 июня 2012 г.22
правовое поле

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

аферы

…В один из январских 
дней 2012 года водитель 
автобуса, проезжавший 
под утро в окрестностях 
Березовского, заметил 
полураздетого мужчину, 
который, несмотря на 
почти тридцатиградус-
ный мороз, шел в сторо-
ну города по проезжей 
части дороги. Оказалось, 
что путник был ранен в 
шею и сильно замерз. 
Водитель посадил его в 
автобус, отвез в больницу 
и  п о з в о н и л  в  п о л и -
цию…

Пострадавший ока-
зался таксистом. В ту ночь 
он подсадил в свою «Той-
оту» сильно подвыпивше-
го пассажира, который 
попросил отвезти его из 
Березовского в Барзас. По 
пути тот приставил к его 

скамья подсудимых

Приговор опасному 
такси

Проживавший в Березовском наркоман  
из Прокопьевска Алексей Речкин,  
напавший на водителя и потом  
двое суток «таксовавший» на его автомобиле 
в Кемерове, приговорен к 12 годам лишения 
свободы в исправительной колонии  
строгого режима.

горлу нож и потребовал 
выйти из машины. Таксист 
оказался не робкого десят-
ка, завязалась потасовка, в 
результате которой он 
получил несколько ране-
ний в шею и лицо. Забрав 
его мобильник, преступ-
ник вытолкал водителя из 
машины и уехал, бросив 
свою жертву на промерз-
шей ночной дороге. Придя 
в себя, таксист зажал рану 
рукой и несколько кило-
метров шел пешком по 
морозу в сторону огоньков 
ближайшего жилья. Пока 
его не подобрал проезжав-
ший мимо автобус…

В Березовском сразу же 
был объявлен план «Пере-
хват», все патрульные эки-
пажи получили ориенти-
ровку на розыск похищен-
ного такси. Однако пой-

мать налетчика по «горя-
чим следам» не удалось. И 
лишь через пару дней со-
трудники ГИБДД област-
ного центра блокировали 
несколькими экипажами 
похожий по описанию 
автомобиль и задержали 
находившегося в нем муж-
чину. Это был Алексей 
Речкин — проживавший в 
Березовском наркоман из 
Прокопьевска, ранее неод-
нократно судимый за квар-
тирные кражи, мошенни-
чество и грабеж. На допро-
се он не стал отрицать, что 
напал на таксиста, а потом 
на его автомобиле почти 
двое суток «таксовал» в 
Кемерове. Причем его 
клиенты даже не догадыва-
лись, что их подвозил пре-
ступник-рецидивист, ни-
когда не имевший води-
тельского удостовере -
ния…

За вооруженное напа-
дение на таксиста в отно-
шении Речкина было воз-
буждено уголовное дело. 
Вынося приговор, Березов-
ский городской суд учел, 
что он совершил преступ-

ление во время испыта-
тельного срока по услов-
ной судимости. И к деся-
ти годам лишения свобо-
ды за разбой добавились 
еще два года от уже имев-
шегося у него условного 
срока. Таким образом, 
всего Алексею Речкину 
предстоит провести в 
колонии строгого режи-
ма 12 лет. Кроме того, он 
обязан выплатить потер-
певшему в качестве мо-
рального вреда 20 тысяч 
рублей. Приговор еще не 
вступил в законную силу 
и может быть обжалован 
в суд высшей инстан-
ции. 

Пострадавший води-
тель такси, который, кро-
ме нескольких ножевых 
ранений, получил силь-
ное обморожение рук и 
переохлаждение, долго 
лечился. Вскоре после 
выписки из больницы 
ему возвратили его авто-
мобиль,  и  сейчас  он 
по-прежнему работает 
таксистом…

Владимир СЕРГЕЕВ.

Земляк-
«коробейник»

…С «коробейником» 
Георгием жительница 
кемеровского поселка 
Кедровка Нина Васильев-
на Смирнова познакоми-
лась на Губернском рынке. 
Женщина продавала кар-
тофель, а он торговал 
книгами. На его самодель-
ном лотке можно было 
найти литературу на лю-
бой вкус: книги по исто-
рии, различные энцикло-
педии, детскую литерату-
ру и даже церковные пи-
сания. Однажды и Нина 
Васильевна присмотрела 
для внуков яркую рас-
краску. Договариваясь о 
цене, они с Георгием раз-
говорились, и выяснилось, 
что между ними много 
общего. Да и вообще они 
почти земляки! Нина Ва-
сильевна родилась и вы-
росла в Казахстане, а когда 
там настали трудные вре-
мена, переехала с семьей 
в Россию. Георгий тоже 
сбежал от нищеты из со-
предельной Киргизии. В 
Сибири крутился, как 
мог, в последнее время 
продавал книги одного из 
московских издательств, 
но хотел организовать 
свое дело.

Так они стали добры-
ми знакомыми, здорова-
лись при встрече на рын-
ке. А на 8 Марта Георгий 
преподнес Нине Василь-
евне букет цветов и пред-
ставил свою жену Ольгу, 
которая приехала помочь 
мужу в делах. Узнав, что и 
жена Георгия родом из 
Казахстана, Нина Василь-
евна очень обрадовалась 
– не так-то уж часто встре-
тишь земляков! А Георгий 
опять начал делиться пла-

«Чернокнижник»
56-летний торговец книгами занял у знакомых денег 

якобы «на развитие общего дела», а потом «кинул» 

своих партнеров по несуществующему бизнесу. 

нами об открытии соб-
ственного книготоргового 
бизнеса, приглашая семью 
Нины Васильевны тоже 
поучаствовать в этом про-
екте. Он уже присмотрел 
небольшое помещение в 
Анжеро-Судженске, где 
можно было бы на первых 
порах продавать книги. Вот 
только наличных денег на 
закупку партии литерату-
ры у него немного не хвата-
ло. Нина Васильевна оста-
вила номер своего мобиль-
ника и пообещала обсудить 
коммерческое предложе-
ние земляков на семейном 
совете.

Партнеры  
по бизнесу

Прошло около месяца, 
и Георгий сам неожиданно 
нагрянул к Смирновым в 
Кедровку. В этот раз он 
разговаривал уже не с Ни-
ной Васильевной, а с ее зя-
тем Стасом. Мужчины бы-
стро нашли общий язык, и 
Смирновы согласились 
вложить деньги, необходи-
мые на закупку партии 
книг. Правда, требуемых 52 
тысяч рублей у Стаса не 
было, но на «черный день» 
на кредитке лежали 30 ты-

сяч рублей. Сделку решили 
оформить документально, 
с распиской. Но тут вышла 
небольшая заминка. Геор-
гий сказал, что его паспорт 
сейчас в Анжеро-Суджен-
ске, на регистрации офиса. 
И вместо этого показал 
Смирновым водительские 
права. Те сделали ксероко-
пию документа, и мужчи-
ны поехали снимать деньги 
в банкомат. В зале ожида-
ния Кемеровского желез-
нодорожного вокзала кре-
дитная карта была обнали-
чена. Георгий получил 
деньги на развитие совмест-
ного бизнеса и пообещал 
вернуть всю сумму дня че-
рез три-четыре. Новоиспе-
ченные партнеры еще раз 
обменялись контактными 
телефонами и распроща-
лись.

Через несколько дней 
Стас позвонил Георгию и 
поинтересовался, как идут 
переговоры с поставщика-
ми книг из Москвы и когда 
тот вернет ему деньги. Ге-
оргий бодрым голосом 
ответил, что проект всту-
пил в стадию реализации, 
предварительная догово-
ренность с книжным изда-
тельством уже достигнута, 

и скоро в Кемерово придет 
партия книг для продажи, 
а деньги, мол, еще надо 
немного «прокрутить». До 
тех пор, пока Георгий от-
вечал на звонки и давал 
мало-мальски вразуми-
тельный отчет о развитии 
бизнес-проекта, Смирновы 
ему верили. Однако время 
шло, деньги обратно не 
возвращались, да и Геор-
гий стал как-то вяло реаги-
ровать на вопросы о со-
вместном предпринима-
тельстве. В один прекрас-
ный день он сказал, что 
ушел из семьи и живет у 
сестры в Новосибирске: 
дескать, бизнесом ему пока 
заниматься некогда, а по-
том его телефон и вовсе 
замолчал.  Повздыхав, 
Смирновы принялись ис-
кать книжного «коробей-
ника» через полицию…

Поскольку преступле-
ние произошло на желез-
нодорожном вокзале, его 
розыском занялись сотруд-
ники кузбасской транс-
портной полиции.

– По словам Нины Ва-
сильевны, Смирновы до 
последнего верили в поря-
дочность своего партнера 
по бизнесу – настолько хо-

рошее впечатление он про-
изводил своими манерами: 
умный, воспитанный, обхо-
дительный, – говорит стар-
ший следователь следствен-
ного отдела Кузбасского 
линейного управления 
МВД России Ольга Пурто-
ва. – Однако ни его адреса, 
ни даже точного имени 
потерпевшие, как выясни-
лось, не знали. Предприни-
матель называл себя Геор-
гием, а на ксерокопии во-
дительских прав (давно, 
кстати, просроченных) он 
значился Исааком Гаврии-
ловичем Максимовым…

По следу исаака 
гаврииловича

Чтобы разыскать коро-
бейника, следователи разо-
слали запросы по местным 
адресным базам. Однако 
никакого «Исаака Гаврии-
ловича Максимова» ни в 
Кемеровской области, ни 
по месту выдачи водитель-
ских прав в Самаре не зна-
чилось. Только тщательная 
проверка на федеральном 
уровне дала ожидаемый 
результат. Максимов «за-
светился» в Саратове, Но-
восибирске, Челябинске, 
Алтайском крае. «Всплы-
ли» на поверхность и его 
судимости. Первая – за 
вымогательство (еще по 
У г о л о в н о м у  к о д е к с у 
РСФСР), за которое он в 
свое время получил шесть 
лет лишения свободы. И 
судимости «посвежее», 
всего двухлетней давности, 
– за кражу в крупном раз-
мере и использование под-
д е л ь н ы х  д о к у м е н т о в . 
Транспортные полицей-
ские получили целое кри-
минальное досье, в котором 
отдельной строкой были 
отмечены факты предъяв-
ления Максимовым води-

тельских прав с признака-
ми подделки.

– Несмотря на такую 
подробную, казалось бы, 
информацию, никаких 
зацепок о месте нахожде-
ния Максимова у нас 
по-прежнему не было, – 
рассказывает Ольга Пур-
това. – Он был «замечен» 
где угодно, только не в 
Кемерове. К тому же мы 
не знали, настоящие или 
фальшивые права показал 
коробейник Смирновым. 
Мы решили проверить 
Максимова Исаака Гав-
рииловича на предмет 
нарушения администра-
тивного законодатель-
ства…

И тут полицейским 
улыбнулась удача. В базе 
данных значился штраф, 
выписанный на человека с 
такими данными. По ад-
ресу, указанному в адми-
нистративном протоколе, 
проживала некая Ольга. 
Так же, по словам Смир-
новых, звали и жену Геор-
гия. Оперативники наве-
дались к Ольге домой и 
обнаружили там… самого 
Исаака Гаврииловича. Тот 
не особенно удивился ви-
зиту к своей близкой по-
друге полицейских и без 
лишних слов проехал с 
ними в линейное управле-
ние.

– Сейчас в отношении 
Максимова возбуждено 
уголовное дело за мошен-
ничество, совершенное с 
причинением значитель-
ного ущерба. Он не отри-
цает, что взял у Смирно-
вых деньги, но настаивает 
на том, что собирался их 
вернуть. Однако никаких 
внятных объяснений по 
поводу того, почему он 
прятался от партнера по 
бизнесу, у него пока нет...

Сейчас у Исаака Гав-
рииловича статус «челове-
ка без адреса» – кроме 
паспорта еще советского 
образца и просроченных 
водительских прав, ника-
ких других документов, 
удостоверяющих лич-
ность, у него нет. Впрочем, 
имеется еще справка об 
освобождении, но демон-
стрировать ее своим зна-
комым Максимов не спе-
шит. По информации 
пресс-службы Кузбасско-
го ЛУ МВД России, он го-
ворит, что намерен в суде 
отстаивать свое право на 
российское гражданство, 
ведь приехал в Россию 
уже давно. Тогда-то, мол, 
и разверну свой книжный 
бизнес – лишь бы партне-
р ы  п о д х о д я щ и е  н а -
шлись…

Елена ЩЕРБИНИНА.

P.S. Имена и фамилии 
участников истории из-
менены. 

Прошло около меся-
ца, и Георгий сам неожи-
данно нагрянул к Смир-
новым в Кедровку. В 
этот раз он разговари-
вал уже не с Ниной Ва-
сильевной, а с ее зятем 
Стасом. Мужчины бы-
стро нашли общий 
язык, и Смирновы со-
гласились вложить 
деньги, необходимые на 
закупку партии книг. 
Правда, требуемых 52 
тысяч рублей у Стаса 
не было, но на «черный 
день» на кредитке ле-
жали 30 тысяч рублей. 
Сделку решили офор-
мить документально, 
с распиской. Но тут 
вышла небольшая за-
минка.
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Тамара МА ЛЫШ КИ НА.

выставки

Способов сохранения канн 
множество. К примеру, 

Тамара Ильинична Шахно, 
садовод с полувековым ста-
жем, использует такой. 

Осенью, до наступления 
заморозков, срезает цвето-
носы, а когда лист слегка 
прихватит холодный заут-
ренник, ведет выкопку кор-
невища. Слегка подсушив, 
хранит в подвале, так же как 
корнеклубни георгины.

В конце марта-начале 
апреля корневища перено-
сит в тепло, укладывает в 
опилки и мох-сфагнум. 
Некоторое время держит в 
затененном месте, изредка 
опрыскивая субстрат, чтобы 
корневище не высохло. Раз-
резает так, чтобы на каждом 
отрезке было не меньше 
двух-трех почек-глазков. 
Деленки высаживает в гор-
шочки в рыхлую питатель-
ную землю. Уход такой же, 
как за любой рассадой, 
только этим неженкам нуж-

по вашей просьбе

но побольше тепла и света.
Высадку ведет в середине 

мая на теплую грядку (с на-
возной «подушкой»), но 
обязательно под укрытие – 
пленка или лутрасил в два 
слоя на каркасе. Укрытие 
снимает, когда минует угроза 
заморозков. При таких усло-
виях цветение наступает в 
июле. Более поздняя высад-
ка, естественно, задерживает 
цветение.

Нинель Константиновна 
Соломакина придерживает-
ся иной технологии.

- Выкопку корневищ канн 
делаю до наступления замо-
розков. Очищаю их от земли, 
подсушиваю. Спустя неде-
лю-другую еще раз чищу и 
укладываю в картонные ко-
робки, пересыпаю золой, 
чтобы не пересыхали. Храню 
в квартире в темном про-
хладном месте.

В середине апреля – не 
раньше! – провожу деление 
корневищ; деленка - это од-
на-две почки с кусочком 
корневища. Срезы запудри-
ваю золой или прижигаю 
зеленкой. Деленки высажи-
ваю в 500-граммовые стакан-
чики, засыпаю жирной пло-
дородной землей. Поливаю 
обильно, обычно стаканчики 
у меня стоят в поддоне, куда 

и наливаю воду. Иначе ра-
стения досыта не напоить.

Высадку в грунт веду, 
когда минует угроза замо-
розков. К августу стебель 
растения достигает в высоту 
почти метра, цветонос и 
того выше. Цветет изобиль-
но.

Самая распространен-
ная ошибка начинающих 
цветоводов в разведении 
канн состоит в том, что мно-
гие стремятся сохранить 
большое корневище. Мой 
многолетний опыт подска-
зывает, что это лишнее, 
поскольку огромность кор-
невища отнюдь не способ-
ствует закладке цветочной 
почки. Это первое. Второе 
– не надо спешить с высад-
кой деленок. Если это сде-
лать рано, растение, освоив 
земельный субстрат, начнет 
болеть, что выражается в 
пожелтении листьев, оста-
новке роста. Пережив такое, 
оно вряд ли зацветет…

Подготовила  
Тамара МАЛЫШКИНА.

НА СНИМКЕ: Нинель 
Кирилловна Соломакина 
демонстрирует канну из 
апрельской деленки.

Фото  
Федора Баранова.

Проблемные 
канны

Очень нравятся канны – огненно-красные, оранже-
вые цветы, похожие на орхидеи. Очень хотелось бы 
иметь их на участке, но вот сохранить зимой никак не 
получается – в погребе подпревают, дома в горшке – 
израстают настолько, что на цветение сил у них не 
остается. В этом году снова купила канны, потому 
очень прошу: подскажите, как их сохранить?

Елизавета ПРОХОРОВА.
Кемерово.

Напомним главные 
капустные «секре-

ты». Лучшие для нее 
предшественники — бо-
бовые культуры, огурцы, 
томаты, лук, картофель, 
свекла; на прежнее место 
следует возвращать не 
раньше, чем через 3-5 лет. 
Важно определить место 
посадки еще с осени, что-
бы, если почва кислая, 
провести известкование. 
Весной, перед высадкой 
рассады, участок заправ-
ляют перепревшим наво-
зом или компостом, в 
лунку вносят горсть дре-
весной золы.

Первые три дня после 
высадки рассады капусту 
обильно поливают, да и 
потом не следует допу-
скать пересушивания, 
поскольку это может вы-
звать растрескивание ко-
чанов даже у устойчивых 
к этой беде сортов.

На заре мичуринского 
движения капусту в садах 
выращивать не разреша-
лось, мол, она, как магни-
том, влечет к себе вреди-
телей. Любителей пола-
комиться капустой дей-
ствительно много — кре-
стоцветные блошки, ка-
пустные мухи,  моли, 
совки, гусеницы бабочки 
белянки, тли… Едва на-
чнут отрастать листья, все 
эта рать тут как тут. Не-
которые садоводы взяли 
за правило укрывать по-
садки лутрасилом — дер-
жат его с момента высад-
ки рассады до налива 
кочанов. Уверяют, что 
помогает.

Но когда вредители 
одолевают, даже ярые 
поборники экологиче-
ского земледелия выну-
ждены браться за хими-
ческие препараты. Так 
ли это опасно? Специа-
листы станции защиты 
растений говорят, что 
лучше пользоваться био-
препаратами, обязатель-
но выдерживать срок 
ожидания — и все нор-
мально, на пищевые ка-
чества овоща это не по-
влияет.

Гораздо опаснее пере-
кармливать капусту азот-
ными удобрениями, по-
скольку она имеет свой-
ство накапливать в себе 

Капустные 
секреты

нитраты. Особенно боль-
шое количество скаплива-
ется в кочерыге, толстых 
«жилах» листьев. Пере-
страховываясь, хозяйки 
стараются не использовать 
их в пищу.

Потому на плодород-
ной земле под капусту 
удобрения не вносят. Но 
если после высадки расса-
да не сразу трогается в 
рост, рекомендуется по-
лив совместить с подкорм-
кой настоем навозной 
жижи. Когда кочаны на-
ч н у т  ф о р м и р о в а т ь с я , 
можно подкормить золь-
ной вытяжкой, а лучше 
периодически подсыпать 
древесную золу, рассыпая 
ее по посадочной лунке, 
затем, когда пройдет оку-
чивание, обсыпать холмик 
и землю рядом. Это помо-

жет избежать закисления 
почвы, остановит слиз-
ней, больших любителей 
капусты.

Совет для тех, кто ка-
пусту не выращивает, а 
покупает на базаре. Обя-
зательно спросите, какой 
сорт реализуется. Все 
ранние сорта (Подарок и 
другие) имеют кочанчики 
не более 2-3 кг, поздние, 
пригодные для засолки 
(Атрия, Московская позд-
няя и другие) – от 5 до 10 
кг. Если размер кочана не 
соответствует сорту, тогда 
скорее всего имел место 
переизбыток удобрений, 
а значит, вероятность на-
копления большого коли-
чества нитратов.

Тамара  
ДМИТРИЕВА.

Лето вступило  
в свои права,  
и посадочные работы 
в саду-огороде 
подходят к концу. 
По календарю самое 
время высаживать 
в открытый грунт 
рассаду томатов, 
капусты. Правда, 
осложняет дело 
установившаяся жара – 
пересадка  
для растений  
и без того сильный 
стресс, а если к тому 
же печет солнце, 
то он усугубляется 
многократно.  
В какой-то мере 
избежать этого можно, 
если высадку делать 
вечером, обильно 
поливать, обязательно 
притенять.

-Я раньше больше за-
нималась овощами 

– наголодавшись в блокаду, 
хотелось иметь солидный 
запас продуктов. А не так 
давно сын сказал: «Мама, 
то, что выращиваешь за 
сезон, мы и за два года 
съесть не можем, лучше 
займись цветами. И я «пе-
реквалифицировалась», 
потому не пропускаю ни 
одной выставки клуба, бла-
го информация всегда под 
рукой – в «Кузбассе», на 
страничке «Сад и огород», 
- рассказывает Валентина 
Николаевна Горячева, рас-

Спасибо цветоводам  
и «Кузбассу»! Выставки-ярмарки клуба «Цветоводы Кемерова» 

давно и прочно завоевали признательность 
садоводов.

сматривая экспозиции, вы-
бирая наиболее интересные 
многолетники – с ними хло-
пот поменьше.

Специально за клемати-
сами приехала на выставку с 
дачи Галина Климентьевна в 
сопровождении мопса Кли-
ментия.

- В этом сезоне, к сожале-
нию, произошел выпад кле-
матисов – растения так и не 
проснулись. Оставить сад без 
цветущих лиан не захотела, 
вот мы с Климентием и поеха-
ли в город. За какими-то осо-
бенными сортами не гоняюсь, 
мне важно, чтобы это была 
именно лиана для украшения 
«второго» этажа сада.

Татьяна Александровна 
Стывко, проходя по рядам 
экспозиционеров, едва ли не 
у каждого находит что-то 
интересное:

- Особенно порадовалась 
примулам, - делится она. - 
Сейчас они, конечно, отцве-
тают, это покупка, так ска-
зать, впрок – следующей 
весной в моем саду добавится 
красок. Огромное спасибо 
членам клуба «Цветоводы 
Кемерова»! Мало того что 
снабжают нас, садоводов 
средней руки, посадочным 
материалом, всегда подска-
жут, где посадить, как ухажи-

вать. И газете «Кузбасс» ве-
ликое спасибо, за то, что 
поддерживает клуб, не дает 
зачахнуть энтузиазму.

Большинство посетите-
лей этой, состоявшейся в 
минувший вторник выставки 
точно знали, что хотели бы 

приобрести. Но многие, как 
Светлана Лиходеева, при-
шли наудачу:

- Работаю тут, рядом, и 
когда клуб развертывает 
свою экспозицию на крыль-
це редакционного здания, 
обязательно прибегаю по-

смотреть. И каждый раз 
нахожу для себя что-то но-
вое, необычное. Так что с 
пустыми руками не ухожу. 
А чтобы быть в курсе садо-
водческих дел, выписала 
четверговый «Кузбасс», где 
выходит страничка «Сад и 
огород». Для меня она цен-
на тем, что пропагандирует 
опыт сибирских садоводов. 
Нет в ней общих рассужде-
ний, только конкретика.

…Второй десяток лет 
сотрудничают «Кузбасс» и 
клуб «Цветоводы Кемеро-
ва». Газета оказывает ему 
информационную поддерж-
ку, а цветоводы на ее страни-
цах щедро делятся своим 
опытом. Выигрывают все, 
кто любит землю, стремится 
украсить ее садами…

Тамара  
МАЛЫШКИНА.

НА СНИМКАХ: Татья-
на Александровна Стыв-
ко: «Как я рада этим чуд-
ным примулкам!»; предсе-
датель клуба «Цветоводы 
Кемерова» Ольга Иванов-
на Белозерцева (слева) 
пропагандирует злаки – в 
ее экспозиции на выстав-
ке особое место занимают 
овсяница голубая, мис-
кантус и другие. 

Фото Федора Баранова.
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Сам по себе факт недо-
стачи каких-либо цен-

ностей у работника не явля-
ется основанием для его 
материальной ответствен-
ности. Чтобы привлечь ра-
ботника к ответственности, 
в первую очередь необходи-
мо выяснить, на законных 
ли основаниях с ним был 
заключен договор о мате-
риальной ответственности, 
надлежащим ли образом 
ему были переданы на хра-
нение материальные цен-
ности, исполнил ли работо-
датель обязанность по обес-
печению надлежащих 
условий для хранения иму-
щества, вверенного работ-
нику (ст. 239 Трудового ко-
декса РФ).

Чтобы принять реше-
ние о возмещении ущерба, 
работодатель обязан про-
вести проверку по установ-
лению его размера и при-
чин возникновения, а ра-
ботник — потребовать ее 
проведения. Истребование 
от работника объяснения в 
письменной форме для 
установления причины 
возникновения ущерба 
является обязательным. 
Факт причинения ущерба 
и его размер должны быть 
подтверждены докумен-
том, составленным по ре-
зультатам проверки. От-
сутствие документов, под-
тверждающих причины 
возникновения ущерба и 
его размер, лишает рабо-
тодателя возможности 
возложить на работника 
материальную ответствен-

ность за этот ущерб. Таким 
образом, если проверка 
проводилась, пока наш 
читатель находился на 
больничном, он (или его 
представитель) имеет пра-
во ознакомиться с ее ре-
зультатами (ст. 247 Трудо-
вого кодекса РФ) и обжало-
вать их в суд. Срок для об-
жалования решений рабо-
тодателя в суд установлен 
в три месяца со дня, когда 
работник узнал или дол-
жен был узнать о наруше-
нии своих прав (ст. 392 
Трудового кодекса РФ).

При этом необходимо 
отметить, что работодатель 
может взыскать с работни-
ка без обращения в суд 
только сумму причиненно-
го ущерба, не превышаю-
щую средний месячный 
заработок (ст. 238 Трудово-
го кодекса РФ). Для этого 
руководитель в течение 
месяца со дня окончатель-
ного установления размера 
ущерба должен издать со-
ответствующий приказ. 
Что касается остальной 
суммы ущерба, то она мо-
жет быть погашена работ-
ником добровольно, либо 
работодателю придется 
обратиться в суд. 

 

Николай 
ВОРОШИЛОВ.

E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Семейный адвокат Выставка
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Если вас обвинили  
В нЕдоСтачЕ
Работаю в коммерческой организации  
и в течение недели находилась на больничном. 
А когда вернулась на работу, с меня потребовали 
выплатить недостачу, которая была обнаружена 
в мое отсутствие. Правомерны ли действия 
руководства?

Анна Б. (по электронной почте). г. Белово.

Всероссийская  
прЕмьЕра

 

Когда суставы здоровы, 
мы движемся по жизни 
легко и непринужденно. Но 
любая система рано или 
поздно дает сбой. Стоит 
суставам «заржаветь», как 
мы оказываемся на обочине 
жизни. Вам нужны «ржа-
вые» суставы?! Конечно, 
нет!

Чтобы суставы не «ржа-
вели», принимайте хонд-
роитин-глюкозаминовый 
комплекс «Хонда» от ком-

пании «Эвалар»! Усиливая 
действие друг друга, глю-
козамин и хондроитин 
предотвращают процессы 
разрушения и стимулиру-
ют естественное обновление 
хрящевой ткани суставов, 
улучшают функциональное 
состояние опорно-двига-
тельного аппарата1. Неда-
ром в мировой практике 
хондроитин-глюкозамино-
вые комплексы являются 
средством №1 для естест-

венного сохранения хряще-
вой ткани суставов и позво-
ночника!

Кроме того, компания 
«Эвалар» выпустила новый 
препарат «Хонда форте» с 
максимальной суточной 
дозировкой хондроитина – 
500 мг и глюкозамина – 500 
мг в одной таблетке, как в 
зарубежных аналогах.

Дополнительно приме-
няйте крем «Хонда» для 
области суставов и позво-

ночника. Крем «Хонда» так 
же, как капсулы и таблетки, 
содержит активный хонд-
роитин-глюкозаминовый 
комплекс и дополнительно 
усилен экстрактами трав и 
натуральными эфирными 
маслами.

Не дайте вашим суста-
вам «заржаветь» - прини-
майте хондроитин-глюкоз-
аминовый комплекс «Хон-
да» от компании «Эва-
лар»!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города!

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1 Свойства подтверждены Сертификатом соответствия Системы добровольной сертификации «Марка года» №МГ RU.001.П0842 и указаны в рамках 
влияния БАД на естественные физиологические процессы в организме, зависящие от рациона питания (не лечебного действия).
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.005686.03.11, СоГР № RU.77.99.11.003.Е.030612.07.11, СоГР № KZ.16.01.79.001.Е.007257.04.11. БАД. НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. 
Реклама

«Хонда» не даст вашим суставам «заржаветь»!

До старта  
XXX летней 
Олимпиады, 
которая пройдет  
в Лондоне, 
осталось пятьдесят 
дней, и теперь 
наша область  
стала чуть 
ближе к этому 
знаменательному 
событию.  
В кемеровском 
музее физической 
культуры и спорта 
(ул. Тухачевского, 
19) открылась 
московская 
выставка 
«Олимпийская 
планета», 
посвященная 
главному 
спортивному 
празднику 
четырехлетия.

К сожалению, зал му-
зея не смог вместить 

все привезенные экспона-
ты, поэтому были ото-
браны самые интересные 
вещи, начиная от различ-
ной экипировки и знач-
ков и заканчивая настоя-
щими раритетами. Как, 
например, лавровый ве-
нок победителя летних 
Олимпийских игр 1936 
года в Берлине. Или не-
сколько факелов олим-
пийского огня. Часть из 

них настоящие, другие 
же являются точными 
копиями, выполненны-
ми, правда, в уменьшен-
ном виде.

Отдельный стенд по-
священ талисманам раз-
личных Олимпиад. Здесь 
есть волк Вучко из зимнего 
Сараево-84 и орел Сэм, 
который представлял лет-
нюю Олимпиаду в Лос-
Анджелесе в том же 1984 
году. Разумеется, нашлось 
место и двум болтонским 

стальным каплям Венлоку 
и Мандевилю, талисманам 
лондонской Олимпиады. 

- Нам хотелось быть 
как-то сопричастными 
Лондону-2012, поэтому мы 
давно прорабатывали 
идею подобной выставки, 
- сказала Ольга Червева, 
заведующая музеем физи-
ческой культуры и спорта 
Кузбасса. - Спасибо на-
шим московским колле-
гам из Центрального музея 
физической культуры и 

спорта, которые пошли 
нам навстречу и предоста-
вили уникальную возмож-
ность первыми в России 
показать эти уникальные 
экспонаты.

Выставка «Олимпий-
ская планета» продлится 
еще полтора месяца, поч-
ти до церемонии откры-
тия Игр в Лондоне.

Сергей  
СПИЦЫН.

Фото 
 Кирилла Кухмаря.

По горизонтали: 1. Карбид. 3. Оберек. 5. Убранство. 7. 
Палмер. 8. Мазепа. 9. Чаттертон. 10. Абажур. 11. Навага. 

По вертикали: 1. Куропатка. 2. Деаэратор. 3. Оксюморон. 
4. Кампанила. 5. Углич. 6. Океан. 

По горизонтали: 1. Со-
единение углерода с метал-
лом. 3. Польский народный 
танец. 5. Отделка, обстановка, 
внешний вид. 7. Автор книги 
«Ваша собака». 8. Опера 
П.И.Чайковского. 9. Англий-
ский поэт 18 века. 10. Разно-
видность люстры. 11. Мор-
ская рыба семейства треско-
вых. 

По  вертикали: 1. Дикая 
птица семейства куриных. 2. 

Аппарат для удаления из 
воды растворенных кислоро-
да и двуокиси углерода. 3. 
Стилистический прием, со-
стоящий в сочетании проти-
воположных по смыслу слов. 
4. Колокольня, обычно от-
дельно стоящая, в западноев-
ропейской церковной архи-
тектуре. 5. Город на Волге, где 
расположен «Дворец царе-
вича Дмитрия». 6. Водный 
покров Земли.




